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Против незримой и слепой 
руки рынка 

 

На Сахалине не прекращаются акции 
протеста против организованной 
властями экономической катастрофы 
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Первый блин — 
жареные сопли 

 

Охрана лесов в России недофинансирована  
в десять раз, но на рекламный блокбастер  
«Огонь» миллионы нашлись 
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У разбитого 
корыта  

Белорусская оппозиция окончательно 
дискредитировала себя действиями, 
направленными на разрушение государства 
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ВОПРОС РЕБРОМ

СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Когда Горбачёв 
стал предателем? 

Доктор исторических наук, профессор Владислав ГРОСУЛ 
в беседе с политическим обозревателем «Правды» 

Виктором КОЖЕМЯКО
Мы вступили в год 30-

летия трагических собы-
тий 1991-го, когда была 
уничтожена Советская 
власть в нашей стране, а 
затем ликвидирован Со-
ветский Союз. Почему и как 
это могло произойти? Во-
просы, мучающие многих, в 
связи с рубежной датой 
привлекают ещё большее 
внимание. 

Обращаются к ним в 
своих письмах и читатели 
«Правды». При этом, надо 
сказать, речь заходит не-
редко о роли тех, кого назы-
вают главными виновника-
ми происшедшей катастро-
фы. О Горбачёве и Ельцине. 

Именно такое письмо, 
посвящённое, как выразил-
ся его автор, «предателю 
№1», побудило меня прове-
сти беседу, текст которой 
вы сейчас прочитаете. 

 
Звался в детстве 

Мишенькой 
— Владислав Якимович, 

мы знакомы давно, я не раз 
имел счастье готовить с ва-
ми беседы для «Правды». Но 
вы никогда не рассказывали 
мне про Горбачёва то, о чём, 
ссылаясь на вас, поведал ав-
тор этого письма к нам в ре-
дакцию. Почему же? 

— Да повода, наверное, не 
было. И ведь специальным рас-
следованием я не занимался. 

— Однако сочли возмож-
ным или даже необходи-
мым огласить это в лекции, 
прочитанной вами в Исто-
рическом музее. Автор пись-
ма там вас слушал. 

— Про Горбачёва — не из лек-
ции. У неё тема была другая. Но 
вот когда после начались во-
просы, возник в них Горбачёв. 
Он же, хоть для меня и с огром-
ным знаком минус (антиге-
рой!), однако, фигура истори-
ческая. Пусть с разных пози-
ций, но люди интересуются и 
будут интересоваться, каков он, 
этот Горби, из-за которого или 
благодаря которому исчезла с 
карты мира великая социали-
стическая держава. 

— Что ж, интерес понятен. 
А исследователь ради исти-
ны даже отвращение лич-
ное обязан преодолевать. 

— Повторюсь: в данном слу-
чае это не стало пока отдельной 
темой моего специального на-
учного изучения. И в то же вре-
мя я не могу просто отмахнуть-
ся от услышанного, сбросить со 
счетов бытующее в чьём-то со-
знании. Тут легко не забудешь. 

— Согласен. Вашу лекцию 
в Историческом музее и от-
веты её слушателям выло-
жили в интернет под рубри-
кой-версией «Горбачёв — 
предатель с детства?». Да-
вайте уж раскроем нашим 
читателям, что за этим на-
ходится. 

— Нет, начну всё-таки по-
раньше. Теперь, когда уже поч-
ти тридцать лет не существует 
Советского Союза и когда в ос-
новном-то суть Горбачёва для 
меня ясна, по-моему, важно 
представлять, как постепенно 
эта суть постигалась. 

Признаюсь, сначала отно-
шение моё к нему было ней-
тральное. Я же его фактически 
не знал. Известно было, что 
занимался он в ЦК сельским 
хозяйством, вот и всё. 

А потом стал выступать с 
лозунгами, которые я, есте-
ственно, поддерживал. «Боль-
ше социализма!» — разве я 
против? Или ускорение, глас-
ность — тоже хорошо. Чув-
ствовал, что и лично он мне 
всё более становится симпа-
тичен. 

— Наверное, поначалу так 
у большинства в стране то-
гда было? 

— Пожалуй, да. И с высоты 

сегодняшних наших знаний 
того, что последует дальше, 
невольно думаешь о вреде 
чрезмерной доверчивости. 
Возникает в голове известный 
призыв Юлиуса Фучика: «Лю-
ди, я любил вас, будьте бди-
тельны!» 

Впрочем, ради точности 
должен заметить, что мне эти 
его слова по отношению к Гор-
бачёву вспомнились уже ле-
том 1985-го. 

— Был повод? 
— Появился. Однажды подо-

шёл ко мне наш аспирант с Кав-
каза и завёл разговор о новом 
Генеральном секретаре. «Знае-
те, — говорит, — а у нас его на-
зывают «Мишка-конверт». 

Я даже не понял сперва: в 
каком смысле? «Да он — взя-
точник!» И рассказывает мо-
лодой человек, что это вовсе 
не просто слухи, а сам он хо-
рошо знаком с одним из тех, 
кто давал Горбачёву взятки в 
бытность его руководителем 
Ставропольского края. Тот 
знакомый выращивал лук для 
оптовых поставок, и взятки 
помогали ему обходить закон. 
Значит, он был связан с тене-
вой экономикой. 

 
(Окончание на 4-й стр.) 

Грабёж 
средь бела дня 

 

Лидер КПРФ оставил сообщение 
на своей официальной странице 

«ВКонтакте» 
 
«Эксперты подсчитали, что за последние  

5 лет работающие пенсионеры недополучи-
ли 1 трлн рублей! Данная сумма, которая к 
2022 году увеличится до 2 трлн, образова-
лась из-за заморозки индексации пенсий. 
Этот грабёж средь бела дня власть объясняет 
нехваткой денег. Да у нас денег — куры не 
клюют! Только золотовалютных резервов 
более 45 трлн рублей! К тому же лишь за 
2020 год правительство не сумело освоить 
целый триллион бюджетных средств! При 
всём при том олигархи продолжают бога-
теть! Считаю, что власть обязана немедлен-
но отменить позорный запрет на индекса-
цию пенсий работающих пенсионеров и вы-
платить им весь долг!»

С НАСТУПЛЕНИЕМ нового, 
2021 года антиправитель-

ственные выступления в Из-
раиле вспыхнули с новой си-
лой. В Иерусалиме состоя-
лись очередные акции проте-
ста с требованиями отставки 
премьер-министра Бинь-
ямина Нетаньяху. Несколько 
тысяч демонстрантов собра-
лись у резиденции главы каб-
мина. Многие принесли с со-
бой макеты подводных ло-
док, символизирующие кор-
рупционный скандал, свя-
занный с израильско-немец-
ким контрактом на закупку 
трёх субмарин и четырёх во-
енных катеров. Нетаньяху 
обвиняется в мошенниче-
стве, злоупотреблении дове-
рием и получении крупных 
взяток от партнёров-милли-
ардеров и медиамагнатов.  

Демонстранты настаивали 
на том, что председатель 
кабмина, являющийся фигу-
рантом целого ряда дел о 
коррупции, не может долж-
ным образом руководить 
страной и должен незамед-
лительно подать в отставку. 
Ему вменяют в вину и прова-

ленную кампанию по борьбе 
с COVID-19: в стране введён 
третий с марта 2020-го лок-
даун, от которого прежде 
всего страдают мелкие пред-

приниматели. Суд над Не-
таньяху, отложенный весной 
из-за пандемии коронавиру-
са, после долгого перерыва 
должен был возобновиться в 

начале января, но заседание 
опять отложили, что вызвало 
ещё больший гнев против-
ников премьера-мздоимца. 

Недовольны политикой 

властей и жители Чехии, мас-
сово вышедшие на демонст-
рацию в Праге в знак проте-
ста против новой порции 
ограничений, введённых в 

связи с продолжающимся 
буйством коронавируса. На 
многотысячной акции боль-
шинство участников не со-
блюдали социальную дис-

танцию и не носили маски. 
Многие манифестанты дер-
жали плакаты с надписями 
«Остановите коронатерро-
ризм!» и «Мы — не овцы!». 

Среди митингующих был 
и бывший президент Чехии 
Вацлав Клаус. Действующий 
глава государства Милош Зе-
ман призвал население к по-
рядку и терпению. Он за-
явил, что число заражений в 
стране растёт из-за недис-
циплинированного поведе-
ния граждан. 

7 января чешское прави-
тельство ужесточило огра-
ничительные меры из-за CO-
VID-19: локдаун в стране 
продлили до 22 января. В об-
щественных местах нельзя 
проводить встречи с участи-
ем более двух человек. В 
стране закрыты заведения 
общественного питания и 
культурные учреждения. С 
21.00 до 5.00 установлен ко-
мендантский час. 

Фото Рейтер.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

П ЕРВОНАЧАЛЬНО со-
общение о намерении 
главы города Романа 

Крылова заменить памятник 
Ленину на Советской площади 
Ржева фонтанной группой бы-
ло опубликовано в группе 
«ВКонтакте» газеты «Быль но-
вого Ржева». В публикации от  
1 января утверждалось, что за 
снос памятника Ленину высту-
пают «большинство горожан», 
что и вызвало возмущение 
граждан в социальных сетях. 

Чиновник сообщил, что 
скульптура разрушается, соору-
жение нуждается в капиталь-
ном ремонте: тратить средства 
на косметический нецелесооб-
разно. И хотя депутат Заксобра-
ния Тверской области А. Гонча-
ров (КПРФ) готов выделить 500 
тысяч рублей из своего депу-
татского фонда на реставра-
цию, на капитальный ремонт с 
учётом проектных работ этой 
суммы не хватит. 

В продолжающейся бурной 
дискуссии в Сети участники в 
основном выступают против 
намерения ржевского градона-
чальника. Вот лишь некоторые 
мнения, которые высказаны 
гражданами, не скрывшими 
свои имена. 

Владимир Кондратинский: 
«…Когда фашисты захватили  
г. Ржев, в первую очередь снес-
ли памятник Ленину, так же 
бандеры, когда пришли к вла-
сти. Это говорит о том, что эта 
власть к социализму не собира-
ется переходить, что народ у 
нас ничто, звать никак, вопро-
сы никакие не решает, крепост-
ное право для них это всё». 

Екатерина Новикова: «Не-
ужели хватит ума снести па-
мятник? Большинство ржеви-
тян, это кто? Это оставшаяся во 
Ржеве молодёжь, не знающая 
историю? Это мамашки с бан-
кой пива, выгуливающие своих 
детей на площади? Большин-
ство и «по многочисленным 
просьбам», это, наверное, и есть 
такой контингент, потому что 

нормальные люди до такого не 
додумаются». 

Фиона Пион (видимо, тут всё 
же никнейм. — А.В.): «Ленин — 
символ прогресса, просвеще-
ния, науки, развития, свободы, 
здравого смысла и борьбы за 
человечность. Ленин — символ 
Страны Советов, и стоять он 
должен на Советской площади». 

Сергей Акман: «…Наша ад-
министрация один фонтан не 
смогла довести до ума, на пло-
щади Революции, а тут замах-
нулись на группу фонтанов? 
Они уже Ржев превратили в оф-
шор, где сидят ручной глава и 
большинство депутатов РГД, 
которым всё равно, лишь бы 
что-то осело в своём кармане». 

Ирина Грачёва: «Как обычно, 
администрация оказалась «на 
высоте». Господин мэр, нужно 
беречь историю, а вы, как фа-
шисты, всё разрушаете. Отчи-
тываетесь, сколько сделано, но 
помалкиваете, сколько недоде-
лок при этом осталось, и как в 
очередной раз местная адми-
нистрация облажалась…» 

Как подчёркивает на своих 
страницах интернет-группа 
«Тверь-24», данные общерос-
сийских опросов показывают, 
что 83 процента россиян отри-
цательно относятся к сносу па-
мятников Ленину. Только семь 
процентов граждан выступают 
за предложение убирать 
скульптуры вождя с площадей 
и из скверов. Больше половины 
россиян (56 процентов) счи-
тают, что Ленин сыграл поло-
жительную роль в российской 
истории. В качестве его заслуг 
они называют ликвидацию без-
грамотности, бесплатное обра-
зование и другое. Тех, кто счи-
тает, что Ленин отрицательно 
повлиял на судьбу страны, все-
го 20 процентов. Они приводят 
в качестве своих аргументов 
Гражданскую войну и жертвы 
среди населения. 

По поводу намерений вла-
стей Ржева снести памятник 
Ленину депутат Заксобрания 

Тверской области Артём Гонча-
ров заявил следущее: «На мой 
взгляд, снести памятник Лени-
ну сегодня означает сделать 
шаг, направленный на разжига-
ние конфронтации в обществе. 
А снести его в городе воинской 
славы, где каждый памятник 
является священным, — это 
скандал на всю Россию. Это не 
только плевок в лицо коммуни-
стам и их сторонникам. Это 
плевок в сторону большинства 
ржевитян. Если Роман Крылов 
этого не понимает, вряд ли он 
может соответствовать своей 
нынешней должности. 

Глава ссылается, что якобы 
большинство ржевитян, по дан-
ным опросов, за снос памятни-
ка Ленину. Но это чистой воды 
враньё, так как подобных опро-
сов в городе никто и никогда на 
самом деле не проводил. Более 
того, в соцсетях ржевитяне об-
суждали инициативу по сбору 
пожертвований на ремонт па-
мятника и многие поддержали 
эту идею. 

За недолгое время, прошед-
шее с того момента, когда в 
Ржеве начал править Роман 
Крылов, в городе развалены 
муниципальные предприятия, 
усилился бардак в ЖКХ, дороги 
почти не чистятся. Но вместо 
того чтобы заниматься исправ-
лением ситуации, г-н Крылов 
объявил «крестовый поход» 
против советского наследия. По 
некоторой информации, вслед 
за сносом памятника Ленину в 
Ржеве последует переименова-
ние улиц, носящих револю-
ционные и советские названия. 
Я призываю жителей Ржева 
объединиться, чтобы отстоять 
историческое наследие города 
и отправить в отставку нынеш-
него горе-главу!»  

По мнению Артёма Гончаро-
ва, намерение Крылова заме-
нить памятник Ленину фон-
танной группой повлечёт в 
дальнейшем переименование 
улиц, носящих революционные 
и советские названия, что уси-

лит социальную и политиче-
скую напряжённость в городе. 

После того как граждане Рже-
ва открыто высказали свой 
протест против намерения сне-
сти памятник Ленину (протест 
всего лишь в соцсетях, а не на 
улице!), власти вынуждены ид-
ти на попятную. Издание «Быль 
нового Ржева» теперь заявляет, 
что слова главы города были 
якобы изложены с искажения-
ми «в целях экономии печат-
ной площади», а в декабрьской 
речи Крылова разговор шёл 
лишь «о предложениях граждан 
о создании фонтана на терри-
тории памятника Ленину». 

Словом, не выдержало на-
чальство дружного натиска го-
рожан даже в соцсетях. Не гово-
ря уже о возможных пикетах и 
митингах, которые могли бы 
последовать. И теперь, видимо, 
у властей надолго отпадёт же-
лание даже заикаться о сносе 
памятника вождю революции. 

Справка. Памятник В.И. Ле-
нину был установлен в Ржеве на 
Советской площади в 1938 году, 

к 20-летию со дня образования 
Рабоче-Крестьянской Красной 
Армии (РККА). Скульптор —  
В. Критюк, архитектор — А. Ива-
ницкий. Скульптура представ-
ляет собой фигуру В.И. Ленина с 
кепкой в левой руке, установ-
ленную на высоком постаменте. 
Снизу оборудована трибуна для 
проведения демонстраций. Пе-
ред памятником обустроена об-
ширная площадка, на которой в 
советское время и сейчас прово-
дятся митинги и демонстрации. 

В 1941 году, во время немец-
кой оккупации города, памят-
ник был уничтожен. Прямо на 
площадке перед монументом 
были установлены виселицы 
для проведения показательных 
казней советских граждан, не 
желавших мириться с оккупа-
ционным режимом. 

После Великой Отечествен-
ной войны, в 1952 году, памят-
ник В.И. Ленину был восстанов-
лен, правда, уже в другом вари-
анте — с опущенной правой ру-
кой (на фото). 

Александр ВОРОНЦОВ.

Отстояли Ильича
В Ржеве разгорается скандал из-за информации о намерениях властей 

построить фонтанную группу вместо памятника Ленину в центре города. 
Баталии пока проходят на страницах группы «ВКонтакте» «РЖЕВГРАД 
Ржев в твоём сердце», сообщило местное ИА «Красная весна».

Горожан не устраивает решение властей о передаче городских 
теплосетей (ГТС) в частную концессию холдинговой компании 
«Вектор» сроком на 26 лет. Решение об этом планируется принять 
в ближайшие недели. Несмотря на обещание широкого обсужде-
ния этой темы властями, его так и не произошло. Речь идёт о том, 
что город лишится дорогостоящей собственности. А кроме этого 
концессия может привести к неконтролируемому росту тарифов.  

В настоящий момент на рассмотрение Думы Сургута вынесен 
вопрос о проведении местного референдума с целью воспрепят-
ствовать передаче в частные руки ГТС.  

Леонид ЛЬВОВ.

Теплосети 
не отдадим!  

В начале января жители Сургута провели 20 ми-
тингов против передачи городских теплосетей  
в концессию. Все мероприятия были согласованы.

Иерусалим Прага



2 12—13 января 2021 года      l    №1(31061)

ВСЁ НА ПРОДАЖУ?

ТРУД И КАПИТАЛ

ШУМНАЯ КИНОПРЕМЬЕРА

Личные взносы в Фонд поддержки 
«Правды» передали через общественную 
приёмную, Сбербанк и почтовыми пе-
реводами в ноябре 

ИЗ МОСКВЫ: 
Пёрышкин И.Н., Лашин А.А. 

ИЗ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ: 
От коммунистов Орехово-Зуевского 

отделения КПРФ: Вдовина Р.С., Гле- 
бов В., Джуромский В.К., Дьяков П.И., 
Заслонина В.А., Заячковская Р.И., Ку-
лешова Н.А., Кулешов В.С., Мака- 
ров А.С., Петухов А.Е. 

ИЗ РЕСПУБЛИКИ БУРЯТИЯ: 
Хартиков А.М. (г. Улан-Удэ). 

ИЗ г. КИРОВ: 
Грибков В.Н. 

ИЗ КРАСНОЯРСКА: 
Бондарев Н.Я. 

ИЗ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ: 
Ермаков Н.А. (п. Прямицыно Ок-

тябрьского района). 
ИЗ ПЕРМСКОГО КРАЯ: 

Медведев В.В. (г. Краснокамск). 
ИЗ РЯЗАНИ: 

Годасс Р.О., Яшина Е.В. 
ИЗ МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ: 

Антропов М.В., Шевченко А.М.  
(г. Мурманск), Мышляев И.Д. (п. Ни-
кель). 

ИЗ НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ: 
Дрюков С.Н. (г. Лукоянов). 

ИЗ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА: 
Абрамов Г.Ф., Санжаревский А.Н. 

ИЗ ТАМБОВСКОЙ ОБЛАСТИ: 
Юрьев А.Г. (г. Рассказово). 

ИЗ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН: 
Самигуллин М.С. (г. Казань). 

ИЗ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ: 
Жарикова Л.П. (г. Озёрск), Митин 

А.К. (г. Челябинск), Суворова Т.Д.  
(г. Златоуст). 

ИЗ ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ: 
Ландышев С.С. (г. Чебоксары). 

НЕ УКАЗАН АДРЕС: 
Ахмедова Е.В., Васильев В.А. 
 

Наши реквизиты: 
АНО «Редакция газеты «Правда», 127137, 

г. Москва, а/я 22, ул. «Правды», д. 24. 
ИНН 7714033766, КПП 771401001, 
ПАО «МИнБанк», г. Москва, 
р/с 40703810400040000416, 
к/с 30101810300000000600, 
БИК 044525600, 
ОКТМ 453340000.

Р ЕШЕНИЕ её было поруче-
но молодому кинорежис-
сёру Алексею Нужному, 

прошедшему обучение в нью-
йоркской киношколе и извест-
ному пока что в очень узком 
кинематографическом кругу в 
качестве одного из создателей 
телесериала «Ольга», во многом 
слизанного, по мнению знато-
ков, с американских «Бессты-
жих», и нескольких экстрава-
гантных игровых короткомет-
ражек во вкусе ТНТ, не лишён-
ных (как же без этого?) антисо-
ветского прононса. И то, и дру-
гое, и, разумеется, последнее, 
по-видимому, и обеспечило 
ему симпатии нынешних во-
ротил кинобизнеса, в том числе 
и сверхпатриотичного держа-
теля 65,2 процента  ООО «Сту-
дия «ТРИТЭ» Никиты Михал-
кова», доверивших 35-летнему 
дебютанту в большом кино 
столь грандиозную и дорого-
стоящую (550 миллионов руб-
лей) постановку.  

Надо отдать должное наход-
чивости молодого режиссёра. 
Оказавшись перед лицом не-
подъёмной для него задачи, он 
решил, как и в случае с «Оль-
гой», обратиться к опыту пред-
шественников. И опыт такой 
вот он — под рукой: знамени-
тый американский фильм «Де-
ло храбрых» (2017 г.), где за-
океанские лесные пожарные 
ценой собственных жизней 
спасают провинциальный го-
родок от катящегося на него 
огненного вала. Всё, что нужно 
Нужному, тут налицо: сюжет-
ные перипетии, расстановка 
персонажей, прописная мо-
раль… Перелицевать всё это, 
применительно к нынешним 
российским реалиям, не забыв, 
разумеется, водрузить на стен-
ку начальственного кабинета 
портрет Путина как символ ге-
роической эпохи, — дело (сле-
дите за руками) техники. И по-
лучился «Огонь» — так сказать, 
наш ответ Голливуду. К стыду 
его создателей, пошедших, по 
сути, на очевидный плагиат. 

Хотя вообще-то «Огонь», 
пусть и блин комом для поста-
новщика, даже лучше «Дела 
храбрых». У них герои, попав-
шие в кольцо лесного пожара, 
гибнут. А у нас, вопреки всей 
логике событий, в большинстве 
остаются целёхонькими — ина-
че в юбилейной заказухе с обя-
зательным парадным, востор-
женно взвинченным финалом 
и быть не могло.  

Об этой самой логике экран-
ного действа обстоятельно вы-
сказался Андрей Дроздов — че-
ловек, отдавший 27 лет жизни 
пожарной охране и 17 из них — 
в составе как раз МЧС. «Само 
спасение людей из горящей де-
ревни, ну на слезу прошибает, 
— признаётся он в «Отзовике». 
— «Пожарный — герой, каждый 
день на войне, каждый день 
рискует головой...»,  как писал 
Дядя Гиляй. Мужественные лю-
ди героической профессии — и 
побольше фанфар и бараба-
нов... По чувствам бьёт. 

Но если хоть на секунду от-
решиться от чувств, то начина-
ет немного удивлять, как по-
добные люди смогли ручку две-
ри повернуть, чтобы на медко-
миссию в пожарку хотя бы за-
писаться?! Нет, за столько лет я 
насмотрелся на дураков, кося-
ков, идиотов, героев, пахарей, 
профессионалов среди реаль-
ных пожарюг. Всякие есть, но 
вот дебилов мало. Как-то не 
уживаются... Здесь же — дебил 
на дебиле. И каждый погибнуть 
героически норовит — жизнь 
без этого не мила. 

Нет, в реальной жизни нару-
шений охраны труда и поболь-
ше — на том стоим, но оно-то 
хоть оправдано этой самой 
жизнью. Делается это не для 
того, чтобы скопытиться с мак-
симальными спецэффектами, 
а, как пишется в Боевом уставе 
пожарной охраны, «... для спа-
сения людей, животных, иму-
щества и тушения пожаров». 

Здесь же столько безумия и 
нелогичностей, что замечают 
даже люди, никакого отноше-

ния к профессии не имеющие... 
На каждом этапе натянутого 
сюжета сценарист, ради краси-
вой картинки, громоздит ту-
пость на тупость... Слив тонны 
авиационного керосина посре-
ди горящего леса, подъём ма-
шины на вертолёте, марш через 
горящий лес... Зачем ?!?! Возь-
мите описания реальных лес-
ных пожаров: там хватает си-
туаций, где приходится жизнью 
рисковать, но они-то хоть 
оправданны. 

А тут…Диспетчер врывается 
к начальнику отряда и начина-
ет ставить какие-то условия и 
приказывать, субординации 
нет вообще — панибратство ре-
жет глаз. Каждый делает то, что 
ему вздумается, потому что он 
так решил!! Он — личность! 

Сам сюжет настолько штам-
пирован, что просто диву да-
ёшься: как самим-то не стыдно 
такое снимать? Всё вторично, 
третично и четверично, всё 
безумно предсказуемо. 

Вот жители ругают пожар-
ных — угадайте, чьи дома вско-
ре будут гореть. Вот беремен-
ная в автобусе — догадайтесь, 
что будет дальше, и так далее... 
Всё повествование скомкано и 
натянуто, и его повороты об-
условливаются идиотизмом 
персонажей. Понимаешь, что 
были бы они умные и профес-
сиональные — этой истории бы 
не было. Персонажи здесь плос-

кие, не прописанные совер-
шенно. Они просто статисты 
для красивой картинки. Ой, вот 
очередной штампованный ти-
паж, а вот ещё один… 

Честно говоря, я разочаро-
ван. И не только в самом филь-
ме, а в подходе к съёмкам по-
добного во всей отечественной 
киноиндустрии. Получить кучу 
денег, сделать красивую обёрт-
ку, а внутри — пустота.  

Ну после «Движения вверх» 
и прочих «Т-34» я не сомневал-

ся в том, что будет много со-
плей и слёз. И сценаристы не 
разочаровали. Любовная ли-
ния, соперничество, крики, 
визги, пафос. Материнские слё-
зы, испуганные дети, старики 
спотыкающиеся, заламывание 
рук и скупая мужская слеза по 
небритой щеке — тут будет всё.  

Я не высокий ценитель ак-
тёрского мастерства, но игра 
Ивана Янковского меня вымо-
розила. Это такая лютая 
фальшь, что начинаешь ува-
жать бездарных актрис, кото-
рые попали в кино через по-
стель, — ну они хоть всю себя 
отдавали, старались по-всяко-
му, чтоб на экран попасть. А 
этот просто за фамилию вылез 
и теперь её же и позорит... 

Я нормально отношусь к 
фильмам, снятым по заказам 
кого-то, это не страшно. По-
нятное дело, что заказчик про-
талкивает какие-то свои идеи, 

но это не страшно тоже. Страш-
но и неприятно, когда под эти 
идеи подгоняется, а правиль-
нее сказать, натягивается весь 
сюжет. И по факту получается, 
что ни идейной, ни культурно-
творческой составляющей у та-
кого кинА не оказывается. Ра-
зумеется, искусственный пафос 
бьёт изо всех щелей — ну как 
же без него! 

Самым лучшим фильмом 
про пожарных в нашей стране, 
да что там — во всём мире, я 

считаю «Тревожное воскре-
сенье» (1983 г.). Это прекрасный 
пример того, что фильм-ката-
строфу можно снять достойно 
со всех точек зрения. И опера-
торская работа, и сюжет, и чи-
сто профессиональный аспект 
тушения пожаров». 

Итоговый приговор столь 
компетентного зрителя кате-
горичен и, извините, грубоват: 
«Фильм «Огонь» — жареные со-
пли». А по поводу юбилейщи-
ны: «Праздник — 362 года по-
жарной охране России (30 апре-
ля 1649 года царь Алексей Ми-
хайлович подписал апрельский 
указ «О Градском благочинии», 
установивший строгий поря-
док при тушении пожаров в 
Москве, который заложил ос-
новы создания первой Россий-
ской противопожарной служ-
бы. — В.В.) прошёл в 2011 году 
незаметно даже для сотрудни-
ков, зато 30 (!!!) лет МЧС —  

знаковое для мира событие». 
Не оставляют камня на кам-

не от очередного «шедевра» 
(«такого масштаба кино у нас 
ещё никогда не было», — про-
возглашает реклама на канале 
Россия1, причастном к его соз-
данию) и другие авторы «Отзо-
вика». Вот ещё пара цитат.  

«Насчёт актёров. Во-первых, 
Хабенский у меня теперь проч-
но ассоциируется с ростовщи-
ческой конторой под названи-
ем Совкомбанк. Всё! А вот в ро-
ли героя — ну никак. Так и 
стоит перед глазами Халва. Ха-
бенский — Халва. Халва — Ха-
бенский. Во-вторых, исполни-
тели ролей мужественных па-
рашютистов-спасателей выле-
пили из своих персонажей ка-
ких-то опереточных героев. За 
образами практически всех 
действующих лиц в картине не 
видно людей, а просто бала-
ганные лицедеи, которые пы-
таются сыграть драматически-
лирическо-героический... Даже 
не знаю, как назвать это». 

«В фильме огромное количе-
ство ляпов и откровенного не-
профессионализма. Как объ-
яснить дурость, а по-другому я 
назвать это не могу, многих 
эпизодов. Ну какой, извините, 
пилот МЧС за деньги(!) согла-
сится поднять в воздух само-
лёт, чтобы курсант (или кто он 
там?) вместе со своей возлюб-
ленной совершил прыжок с па-
рашютом. Причём она — в пер-
вый раз (и вопреки заключе-
нию врачей. — В.В.). Никакой 
тебе подготовки, никаких ин-
структоров. И диспетчеров на 
аэродроме как бы тоже нет. За-
хотел лётчик — полетел. Тот, 
кто прыгал с парашютом, меня 
поймёт. 

Но это так, цветочки. Вот про 
вертолёт, на котором два пи-
лота полетели выполнять спа-
сательную миссию, — это во-
обще песня! Про то, как верто-
лёт МЧС с «уставшим» двигате-
лем, по сути неисправный, по-
чему-то допущен до полётов. 
Про то, что взлетать он может 
только с разбега. Да, вертолёт-
чики в условиях высокогорья, в 
Афганистане, например, взле-
тали с разбегом, «по-самолёт-
ному». Для чего это надо было? 

При разгоне самолёта набе-
гающий на крыло воздух соз-
даёт подъёмную силу и самолёт 
взлетает. У вертолёта нет 
крыльев. У него подъёмную си-

лу создают лопасти, имеющие 
такой же, как у крыла, профиль. 
И чем быстрее крутятся лопа-
сти, тем больше подъёмная си-
ла. Если воздух разрежённый, 
как в горах, или турбина не 
даёт нужных оборотов, надо — 
да, разгоняться, чтобы увели-
чить эту силу за счёт набегаю-
щего воздуха. Тут достаточно 
дополнительной скорости 20—
50 километров в час. Но зави-
сать такая машина не может, 
ей всё время надо двигаться, 
чтобы поддерживать подъ-
ёмную силу. А зависнув, она 
неминуемо начнёт снижаться. 
Проваливаться. Законы физи-
ки, что вы хотите. 

И вот эти два пилота-клоу-
на, подлетают к деревне и… 
зависают… над людьми.  Опу-
ститься не могут, так как «не 
поднимемся». Горе-спасатели 
придумали ещё и прицепить к 
вертолёту на тросах УАЗик с 
детишками (вертолёт всё это 
время над ними висел), и уже 
разгоняться для подъёма с 
этим грузом. При этом маши-
на, подвешенная, разгонялась 
по дороге параллельно верто-
лёту. Я даже не могу описать 
это действо. Понимаю, что это 
всё не взаправду и только по-
вышает трагигероизм. Но! В 
каждом идиотизме не должно 
быть дебилизма. Впрочем, 
стоп! Про технические ляпы 
можно долго говорить. Мне не-
понятно ещё и другое. 

Из-за преступного разгиль-
дяйства нового члена группы, 
по совместительству возлюб-
ленного дочери главного героя 
(помните того, с парашютом?), 
утопившего спутниковый те-
лефон, который он украл у ру-
ководителя группы, и про-
исходят все эти события: спа-
сение людей из деревни, ока-
завшейся на пути огня, верто-
лётная фантастика, гибель од-
ного из спасателей... Это из-за 
него практически погибает че-
ловек, коллега, спасатель, па-
рашютист-пожарный. И что? 
А то, что он чуть ли не герой. И 
прокуратура делает вид, что 
ничего не случилось. 

Да, сцена, когда детишки 
скидывают обувь, чтобы облег-
чить вес вертолёта, должна, я 
так понимаю, выдавить слезу 
из кинозрителей, но, уж изви-
ните за чёрствость души, у ме-
ня вызвала откровенный смех 
своей дуростью. 

Хотелось бы задать созда-
телям фильма несколько во-
просов. 

Откуда у вас такое (дрему-
чее. — В.В.) представление о 
деревенской жизни? 

А вы в Карелии (там про-
исходит действие. — В.В.) бы-
ли? Про комаров тамошних 
слышали? Ночью, в лесу... И 
без комаров? Или это в ге-
роическую эпопею не вписы-
вается? 

Зачем вы сняли такую ересь, 
да ещё и выпустили в прокат 
накануне Дня спасателя?» 

Цитировать подобные разно-
сные отзывы посвящённых в 
тему зрителей можно бесконеч-
но. Зачем сняли? Да разве не 
ясно? Создание такого рода ки-
ноплаката — ещё один пример 
бесстыдного украшательства 
фасада нынешнего российского 
режима, которым власти тщат-
ся замаскировать вопиющие 
«успехи» своей погромной по-
литики, в данном случае в лес-
ной отрасли. Ведь, по словам 
руководителя противопожар-
ного отдела Гринпис России  
Г. Куксина, «сейчас мы выходим 
на самые плохие отметки за 
всю историю наблюдений», бо-
лее того, чиновники зачастую в 
принципе отказываются ту-
шить пожары, потому что это, 
по их мнению, экономически 
нецелесообразно, когда «про-
гнозируемые затраты на туше-
ние превышают прогнозируе-
мый вред». При этом, по под-
счётам Гринпис, охрана лесов в 
России недофинансирована 
примерно в 10 раз. Но на 
«Огонь» миллионы нашлись. 
Причём расходы вряд ли оправ-
даются: в залах, где его катают, 
большая часть мест пуста. 

Не о том ли самом украша-
тельстве фасада на голубом гла-
зу с косноязычной взволнован-
ностью проболтался, завершая 
интервью «Эху Москвы», по-
становщик «Огня» А. Нужный: 
«Вот этот героизм, который 
свойствен вот этим пожарным 
десантникам, работникам МЧС, 
он как раз показывает нам о 
том, что те проблемы, с кото-
рыми мы сейчас живём, они не 
такие большие по сравнению с 
теми проблемами, которые пе-
ред ними каждый день, на про-
тяжении всей жизни. Каждый 
день они с этим сталкиваются, 
и вот они вот такие герои».  

Так что смотрите кино, граж-
дане, и помалкивайте о ваших 
проблемах. Властям и их кино-
телеподголоскам не до вас. Не 
портите фасад! 

Владимир ВИШНЯКОВ.

Первый блин — жареные сопли

Завершился непростой во многих отношениях год. 
Прежде всего он был связан с эпидемией коронавируса, 
начавшейся в марте в нашей стране. Коронакризис 
спровоцировал коллапс в здравоохранении. Порядка 
нет и в других отраслях. Скакнули до небес цены на 
социально значимые продукты питания, на что обра-
тил внимание даже президент Путин и решил облаго-
детельствовать народ, поручив министрам снизить 
цены на кое-какие товары (сахар, подсолнечное масло). 
Всё это, на мой взгляд, сплошная показуха. Снизили це-

ны (сильно завышенные) на копейки и радуются: по-
могли страждущим. Но при этом остальные продукты 
подорожали, а с нового года, как обычно, вновь вверх 
устремятся тарифы на услуги ЖКХ, на проезд и про-
чее. И всё это — при минимальном увеличении размеров 
пенсий и зарплат. Вновь народ остался в дураках, а бо-
гачи — при своём и даже в плюсе. 

Валерий Алексеевич БАЛАШОВ. 
г. Подольск, 
Московская область.

П РОИСХОДЯЩАЯ в Рос-
сии уже много лет де-
индустриализация за-

частую сопровождается совер-
шенно циничными случаями 
неуважения к отечественной 
истории. Вот последний при-
мер из Брянска. 

Здесь возникла скандальная 
ситуация вокруг банкротства 
крупного предприятия мини-
стерства обороны — АО «85 
ремонтный завод». Конкурс-

ный управляющий внёс в кон-
курсный список для после-
дующей продажи всё имуще-
ство и экспонаты музея обан-
кротившегося предприятия.  

На продажу с аукциона долж-
ны были пойти знамёна, маке-
ты орденов и памятных знаков, 
стенды с фотографиями вете-
ранов войны, мемориальные 
доски, модели и макеты воен-
ной техники, находящиеся на 
выставке, посвящённой празд-

нованию 75-летия Победы в Ве-
ликой Отечественной войне, а 
также находившийся на балан-
се завода танк Т-34, установ-
ленный в декабре 2019 года в 
сквере имени Морозова в Бе-
жицком районе Брянска.  

Конкурсный управляющий 
обратился с заявлением в ар-
битражный суд, но его требо-
вания не удовлетворили. В ре-
шении суда говорится, что 
данные реликвии являются 
историческим наследием и 
нужно исключить возмож-
ность их продажи. Судьи счи-
тают «требование конкурсно-
го управляющего о возврате 

указанного имущества, в том 
числе танка Т-34, с целью его 
включения в конкурсную мас-
су, не может быть удовлетво-
рено, как умаляющее значе-
ние подвига народа при за-
щите Отечества». 

Также на территории завода 
расположено обширное захо-
ронение 40 тысяч человек, по-
гибших в годы войны в немец-
ком концлагере «Дулаг-142». 
Брянская общественность опа-
сается, что после окончатель-
ного банкротства предприятия 
и распродажи его имущества, 
на освободившейся земле, ско-
рее всего, будет проведена об-
ширная застройка, которая за-
тронет и захоронение. 

Напомним, что АО «85 ре-
монтный завод» — это быв-
ший 85-й Центральный ре-
монтный завод ракетного во-
оружения Министерства обо-
роны СССР, сформированный 
в 1962 году. Предприятие за-
нималось капитальным ре-
монтом и изготовлением но-
вых видов техники для Ракет-
ных войск стратегического на-
значения. Заводом изготовле-
ны и поставлены в войска 
опытные и серийные образцы 
агрегатов для ракетного ком-
плекса «Тополь-М» и другие 
военные изделия.  

 
Дмитрий ТИХОНОВ, 

соб. корр. «Правды». 
г. Брянск. 

 
q Брянский монумент «Танк 
Т-34».

Против незримой  
и слепой руки рынка 

 
С лета 2020 года на Сахалине не прекращаются акции протеста. Дело в том, что господа эффективные ме-

неджеры из дочерней компании «Роснефть» «РН-Сахалинморнефтегаз» были и остаются эталонными пред-
ставителями верховодов нынешнего общественно-политического строя России. Урвав кусок инфраструктуры, 
созданной куда более развитой советской цивилизацией, жирели на нём до упора и твёрдо следовали логике вре-
менщиков. О критическом состоянии трубопровода было известно ещё с 2016 года. Но их это не волновало. Ес-
тественно, в итоге трубопровод не выдержал. Восстанавливать его после катастрофы? Вкладывать большие 
деньги? А зачем? Тем, кто, сидя на нём, жирел, проще бросить этот участок и перейти на другие. Благо 
объектов инфраструктуры во времена Советской власти было построено много. 

П ОСЛЕ ТОГО как работники компа-
нии начали возмущаться, было объ-
явлено, что дело не в аварии, а в 

обязательствах государства по сокращению 
добычи углеводородов, связанных с реше-
нием ОПЕК. Правда, к исполнению реше-
ния ОПЕК РФ приступила значительно поз-
же аварии. Но если нынешние «хозяева 
жизни» от закрытия эксплуатировавшихся 
прежде месторождений ничего не потеря-
ли, то для населения Охи оно означает од-
но: катастрофу! В городе нет другого про-
изводства, кроме добычи нефти и газа. К 
тому же месторождения обеспечивают ра-
боту Охинской ТЭЦ. Сегодня в её работе 
уже начались перебои. 

В этих условиях первичка профсоюза 
«РН-Сахалинморнефтегаз», входящая в 
Межрегиональный профессиональный со-
юз работников энергетической отрасли 
(МПРЭО), начала борьбу. Перед первым 
пикетом начальство обещало протестую-
щим, что проблему решат и всё будет хо-
рошо. Правда, обещали как-то неуверенно 
и неопределённо. А работникам хотелось 
твёрдых гарантий, закреплённых в кон-
кретных планах и документах. В итоге ми-
тинг был назначен на 8 августа. Его прове-
сти разрешили, но без использования зву-
коусиления. Оказалось, преднамеренно, 
так как в момент его проведения городская 
администрация по соседству организовала 
выступление музыкантов с… мощными 
динамиками. Митинг охинцев дружно пе-
реместился на спокойную улицу, но тут 
подключилась полиция: последовали за-
держания, суды, штрафы размером до 30 
тысяч рублей. 

На работе тоже началась форменная 
вакханалия. Людей вызывали к начальству 
и заявляли, что они будут уволены, если 
немедленно не перейдут из МПРЭО в по-
слушную первичку, входящую в ФНПР и 
давно существующую на данном пред-
приятии. Изначально «уговорами» зани-
малась служба безопасности «Сахалин-
морнефтегаза», затем ей на помощь под-
везли специалистов из службы безопас-
ности «Роснефти» со всей РФ. Людям обе-
щали, что, если будут упрямиться, их не 
только уволят, но и занесут в «чёрный 
список», после чего не возьмут на работу 
нигде в отрасли. 

К слову, о первичке ФНПР. По закону, ко-
гда на предприятии есть две первички и 
ни в одной нет 50% сотрудников, то в за-
ключении коллективного договора прини-
мают участие обе. У начальства «Сахалин-
морнефтегаза» на этот счёт другое мнение. 
К заключению колдоговора была привлече-
на только шмаковская первичка. 

Что в итоге получилось, догадаться не-
трудно. Достаточно отметить, что большую 
часть объёма коллективного договора со-

ставляет регламент использования обору-
дования (131 страница из 166). Правам же 
работников посвящены 3 страницы, пере-
писанные из Трудового кодекса РФ. Более 
того, по заключению Сахалинского агент-
ства по труду и занятости, в договоре «вы-
явлены условия, ухудшающие положение 
работников по сравнению с трудовым за-
конодательством и иными нормативными 
актами, содержащими нормы трудового 
права». К тому же новый колдоговор не со-
держит никаких гарантий по поводу ком-
пенсаций при массовых сокращениях (на 
этом твёрдо настаивал МПРЭО), а именно 
массовых сокращений и вынуждены опа-
саться в настоящий момент нефтяники 
Охи и Ноглик. 

Сахалинским агентством по труду и 
занятости была признана незаконность 
заключения коллективного договора с 
участием только одной профсоюзной 
ячейки, когда на предприятии их две и 
ни одна не объединяет более половины 
работников. В вынесенном агентством 
заключении отмечено, что подобное при-
нятие колдоговора нарушает ч. 5 ст. 37 
Трудового кодекса РФ.  

И вот первичка МПРЭО подала по поводу 
процедуры заключения данного коллек-
тивного договора иск в суд. Судья Охин-
ского городского суда Разяпова провела  
4 заседания, после которых 27 ноября 2020 
года вынесла вердикт: прекратить про-
изводство по иску в связи с тем, что иск о 
нарушении трудовых прав гражданскому 
суду не подсуден. Идите, мол, в арбитраж, 
уважаемые граждане, а мы рассмотрение 
прекращаем. 

Тем временем нефтеменеджеры прово-
дили работы по подготовке к утилизации 
и самих приисков, и трудовых коллективов. 
К концу ноября с нефтяных качалок были 
сняты 236 электродвигателей, извлечены 
из скважин глубинные насосы. Всё это от-
правлено в Ноглики. В лучшем случае, для 
хранения, в худшем и очень вероятном — 
для утилизации. Что же касается персонала, 
то воспитательную работу с ним начали с 
пенсионеров. Их стали убеждать взять ком-
пенсацию в 460 тысяч и уйти по собствен-
ному желанию на пенсию в 30 тысяч. 460 
тысяч рублей — много ли это, когда цены в 
регионе, куда всё доставляется только са-
молётом, многократно выше, чем на мате-
рике? Ответ ясен. 

 

13 ДЕКАБРЯ протестные акции по-
вторились. К ним присоединился 
Южно-Сахалинск. На митинге 

поднималась тема банкротства 68-й мех-
колонны, которая несколько десятилетий 
вела строительство на Сахалине. Она воз-
водила линию электропередачи, жильё, ма-
гистрали. А теперь… «не вписалась в ры-

нок», видимо, потому, что губернатору Ли-
маренко хочется передать строительные 
объекты своим столичным бизнес-парт-
нёрам. В качестве таковых сахалинцы 
упорно называют группу «ПИК». Добавим, 
что в результате банкротства мехколонны 
образовалась задолженность перед работ-
никами на сумму более 100 миллионов 
рублей. Губернатор Лимаренко обещал, 
что возьмёт выплату долга под контроль 
и она будет погашена до 25 ноября. На-
значенная дата давно прошла, но задол-
женности не погашены.  

На митинге в Охе была поднята тема 
слияния двух коммунальных предприятий: 
МУП ЖКХ и МУП ОУК. Оно сопровождается 
сокращениями работников и передачей 
техники в коммерческие структуры.  

Хозяева Сахалина ответили на постав-
ленные перед ними вопросы так, как уже 
привыкли отвечать. 14 декабря депутату 
собрания Макаровского района, коммуни-
сту Сергею Мустяце разбили окна на его 
рабочем месте. Он очень активно выступал 
против сокращения мехколонны. В этот же 
день работающие на «РН-Сахалинморнеф-
тегазе» нефтяники получили извещения, 
которые сложно понять иначе, как обеща-
ние с января не выплачивать премии. А 
премия — это более половины зарплаты 
работника. И наконец, руководство  
«РН-Сахалинморнефтегаза» выселило 
профсоюзную организацию, входящую в 
МПРЭО, из ранее выделенного кабинета. 
Напоминаем, выделение кабинета незави-
симому профсоюзу с численностью более 
100 человек — это не добрая воля работо-
дателя, а его обязанность (статья 377 ТК 
РФ). Когда же профсоюз обнародовал факт 
выселения, господа хозяева даже изволили 
возмутиться. Естественно, профсоюз 
МПРЭО не прекратил свою работу. Его ад-
рес в настоящее время: Оха, ул. Карла 
Маркса, 18, кабинет 8. 

 

В ЕРУЮЩИЕ в экономический ли- 
берализм говорят, что их божество 
— всезнающая, всемогущая и все-

справедливейшая Незримая Рука Рынка 
награждает за экономически правильное 
поведение и карает за неправильное. Од-
нако на Сахалине менеджеры, своей бес-
хозяйственностью устроившие катастро-
фу, «в шоколаде». Местные власти, ради 
своих прибылей разоряющие строитель-
ные и муниципальные предприятия, тоже 
процветают. А вот работников, добросо-
вестно исполняющих свои обязанности, 
невидимая рука покарала. 

В общем, это слепое божество пора изго-
нять из России. Благо из истории ритуал 
изгнания известен и в нашей стране был 
успешно опробован.  

Александр ЗИМБОВСКИЙ.

Спасибо, друзья! 

Не трогать

q «...это такая лютая фальшь».

Отметить своё 30-летие ведомство МЧС России 
решило широковещательно — созданием к Дню спа-
сателя 27 декабря грандиозного блокбастера 
«Огонь», посвящённого героическим деяниям совре-
менных пожарных «Авиалесоохраны». Его выпуск на 
широкий экран должен был стать плюс к тому со-
бытием, венчающим ушедший год, так больно обож-
жённый разгулом коронавируса, а также внушающим 
гражданам России, изверившимся в натужно опти-
мистичных посулах властей предержащих, хоть ка-
пельку веры в завтрашний день, отнятой у них ка-
питалистической реставрацией страны. Сверхзада-
ча, что и говорить, сверхамбициозная.
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СООБЩАЕТ СИНЬХУА

ВЕСТИ С УКРАИНЫ

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

 
 
 
 

БИШКЕК. На досрочных президентских 
выборах в Киргизии уже в первом туре по-
беду одерживает и.о. главы государства Са-
дыр Жапаров, заручившийся поддержкой 
около 80% избирателей. Всего на высший 
госпост претендовали 17 кандидатов. Явка 
составила почти 40%. Предыдущий прези-
дент Сооронбай Жээнбеков в октябре подал 
в отставку на фоне акций протеста и массо-
вых беспорядков, вызванных недовольством 
населения итогами парламентских выборов. 
В республике также состоялся референдум, 
на котором граждане выбирали форму вла-
сти. По данным ЦИК, примерно 80% пред-
почли президентскую модель правления. 

 
НУР-СУЛТАН. Правящая партия «Нур 

Отан» («Свет Отечества») под руководством 
первого президента Казахстана Нурсултана 
Назарбаева лидирует на всеобщих выборах 
в стране, набирая 72% голосов. В выборах 
приняли участие пять из шести зарегистри-
рованных в республике политических сил. 
Общенациональная социал-демократическая 
партия выборы бойкотировала. В мажилис 
— нижнюю палату парламента республики— 
могут также пройти Народная партия Казах-

стана (9,54% голосов) и партия «Ак жол» 
(«Светлый путь») — 10,2%.  

 
ШИЦЗЯЧЖУАН — БРИСБЕН — СТОК-

ГОЛЬМ. Власти КНР приостановили транс-
портное сообщение с 11-миллионным горо-
дом в провинции Хэбэй, где зафиксирована 
вспышка коронавируса. Жителей призвали не 
покидать дома без необходимости, а в школах 
и детсадах отменены занятия. В Шицзячжуан 
направлены около 3000 врачей для работы в 
больницах. А в столице австралийского штата 
Квинсленд люди в панике закупали продукты 
питания и товары первой необходимости 
после объявления о введении в городе трёх-
дневного карантина в связи с выявлением у 
одного пациента британского штамма коро-
навируса, считающегося более заразным. Тем 
временем парламент Швеции одобрил проект 
временного закона, позволяющего правитель-
ству принимать меры для сдерживания рас-
пространения COVID-19, включая запрет на 
посещение мест скопления людей и закрытие 
предприятий общепита. Ранее власти в ос-
новном давали населению рекомендации. 

По сообщениям информагентств подготовила  
Елена МОРОЗОВА. 

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

q Первый высокоскоростной поезд прямого сообщения отправился в конце 2020 года из 
города Урумчи Синьцзян-Уйгурского автономного района в город Сиань (провинция Шэньси, Се-
веро-Западный Китай). Расстояние в 2354 километра было преодолено за 13 часов 22 минуты. 
Люди особенно рады в ожидании праздника Весны — Нового года по китайскому календарю, 
приходящегося на 11 февраля: время в пути до родных и близких станет намного меньше.

Коммунистическая 
партия Турции опубли-
ковала состоящее из 
десяти пунктов за-
явление о национализа-
ции энергетического 
сектора страны. 

ЦК КПТ подчёркивает не-
обходимость централизо-
ванной системы энергоснаб-
жения на основе государст-
венного планирования, ко-
торая отвечала бы потреб-
ностям населения и эколо-
гической безопасности. Ком-
мунисты заявляют, что энер-

гетический сектор является 
основой экономической 
жизни общества. Всё, начи-
ная от освещения и отопле-
ния и заканчивая промыш-
ленным производством, за-
висит от энергетики, поэто-
му она должна быть нацио-
нализирована и поставлена 
на службу народу. 

КПТ выступает за то, что-
бы электричество, вода и 
природный газ были бес-
платными, чтобы ни один 
гражданин страны не остал-
ся без света и тепла. Нацио-
нализация и централизо-
ванное планирование долж-
ны обеспечить общенарод-
ный характер энергетиче-
ской отрасли. Необходимо 
добиться того, чтобы част-
ные энергетические корпо-
рации более не извлекали 

прибыли за счёт населения. 
Нынешняя структура 

энергетического сектора на 
принципах капиталистиче-
ской организации приводит 
не только к зависимости лю-
дей от поставщиков элек-
троэнергии, извлекающих 
прибыль, но и к конкурен-
ции за максимальный доход, 
которая наносит большой 
вред окружающей среде в 
результате безжалостной 
эксплуатации природных 
ресурсов. 

Коммунисты Турции убеж-
дены, что достойный и без-
опасный труд работников 
энергетического сектора может 
быть обеспечен только путём 
национализации и перехода к 
методам государственного 
планирования экономики. 

А. Д. 

Н ЕВЕСЁЛЫМИ оказались 
новогодние праздники 
для семей нефтяников 

Западно-Казахстанской области. 
В течение нескольких месяцев 
сотрудники компании Bonatti 
S.p.A добивались повышения 
зарплаты на 50 процентов. По 
их словам, ускоряющаяся ин-
фляция обесценивает и без того 
небольшие оклады. Средний 
размер выплат составляет 249 
тысяч тенге (44 тыс. руб.), однако 
с учётом того, что рабочие тру-
дятся вахтовым методом — ме-
сяц через месяц, — эту сумму 
следует делить наполовину. И 
это несмотря на тяжёлые усло-
вия труда. Рабочий день зани-
мающихся бурением и обслу-
живанием скважин нефтяников 
доходит до 12 часов. 

Отметим, что зарегистриро-
ванная в Италии компания яв-
ляется подрядчиком консорциума корпораций, 
занимающихся освоением Карачаганакского ме-
сторождения. В него входят британско-нидер-
ландская «Ройял Датч Шелл», итальянская «Эни», 
американская «Шеврон» и российский «Лукойл». 
Вопреки повторяемым 30 лет заклинаниям о 
благе иностранных инвестиций и «передовом 
опыте» зарубежных компаний, их антирабочая 
эксплуататорская сущность ничем не отличается 
от «родных» угнетателей. Это доказала реакция 
начальства на обращения сотрудников. Отправ-
ленное в декабре через профсоюз коллективное 
письмо осталось без ответа — как и предупреж-
дение о начале забастовки.  

В результате утром 6 января около 300 нефтя-
ников не вышли на работу и собрались на митинг 
(на снимке). Однако и после этого работодатель 
отказался вести переговоры, пригрозив массо-
выми увольнениями. Это вынудило людей объ-
явить голодовку. Видеоролики с изложением 
требований рабочих были разосланы по соци-
альным сетям и мессенджерам. Только на сле-
дующий день генеральный директор предста-
вительства Bonatti S.p.A в Казахстане Кристиан 
Бурицце соизволил по видеосвязи пообщаться с 
коллективом. Однако требования бастующих он 
согласился удовлетворить лишь частично. Им 
пообещали проиндексировать зарплату на раз-
мер официальной инфляции и в феврале вы-
платить премию в размере одного должностного 
оклада. 8 января нефтяники вернулись на работу, 
но в беседах с журналистами выражают недо-
вольство половинчатыми мерами. 

Копится возмущение на предприятиях «Арсе-
лорМиттал Темиртау» — горнодобывающей и 
сталелитейной компании, принадлежащей биз-
несмену индийского происхождения Лакшми 
Митталу. Три года назад там вспыхнула заба-
стовка шахтёров. Почти неделю семь сотен че-
ловек отказывались подниматься на поверх-
ность, требуя повышения зарплаты и улучшения 
условий труда. Однако, несмотря на обещания 
руководства, большинство требований до сих 
пор не выполнены. Работодатель продолжает 
экономить за счёт рабочих, снизив их числен-
ность, но сохранив объёмы производства. Люди 
вынуждены работать на устаревшем оборудова-
нии, подвергая опасности свои жизни. 

Осталось без внимания и требование снизить 
пенсионный возраст для шахтёров. Если в со-
ветское время они выходили на пенсию до-
срочно, в 50 лет, то теперь горняки вынуждены 

дорабатывать наравне с остальными граждана-
ми до 63 лет. Не дождались рабочие и 100-про-
центной оплаты больничных листов. В итоге 
многие шахтёры видят единственный выход в 
новых протестах. 

В случае забастовки их могут поддержать со-
трудники ТОО «Актюбинская медная компания», 
занимающегося добычей медных и медно-цин-
ковых руд. Предприятие принадлежит «Русской 
медной компании» — «вотчине» миллиардера 
Игоря Алтушкина. 30 декабря от отравления 
угарным газом в шахте «Весенняя Аралчинская» 
погибли четыре человека. По словам других ра-
ботников, коллектив неоднократно обращался к 
начальству, указывая на проблемы с соблюде-
нием техники безопасности, но заявления шах-
тёров раз за разом игнорируют. На шахтах от-
сутствует необходимое противопожарное обо-
рудование, вместо промышленных респирато-
ров рабочим выдают медицинские.  

Экономия на безопасности ведёт к тому, что 
производственный травматизм в Казахстане 
остаётся на высоком уровне. Только за 11 меся-
цев 2020 года там погибли 185 человек (за весь 
2019 год — 190), различные травмы получили 1,3 
тысячи. В целом ряде регионов, включая Кара-
гандинскую, Западно-Казахстанскую, Туркестан-
скую области, отмечен существенный рост этих 
показателей. 

Не приходится сомневаться, что в наступив-
шем году поводов для недовольства, как и самих 
проявлений этого недовольства, будет немало. 
По результатам октября прошлого года (более 
свежие данные пока не обнародованы) реальные 
доходы населения сократились на 8,3 процента 
в годовом выражении. Официальный уровень 
бедности вырос с 4,5 до 5,7 процента, хотя другие 
источники называют более высокие цифры. Так, 
Всемирный банк говорит о росте доли бедного 
населения до 12,7 процента. 

Что касается восстановления экономики, то 
даже без новых волн коронавируса оно затянется 
на несколько лет. Если в прошлом году ВВП, по 
предварительным данным, сократился на 3,6 
процента, то по итогам текущего он вырастет 
лишь на 2,5 процента. Главными проигравшими 
при этом являются именно рабочие. И так будет 
до тех пор, пока они не осознают собственные 
интересы и не поверят в свои силы. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Жизни людей 
на весах прибыли 

 
В Казахстане год начался с протестов. На западе страны объявили 

голодовку сотни работников нефтесервисной компании, в Карагандин-
ской и Актюбинской областях зреет недовольство шахтёров. Вла-
дельцы предприятий — местные и зарубежные олигархи — отделы-
ваются обещаниями и подачками, наращивая прибыли за счёт рабочих.

Национализировать 
основу

О ГРОМНЫЕ надежды 
оппозиция возлагает 
на США, поэтому с ра-

достью поддержала акт «О 
суверенитете, правах челове-
ка и демократии в Беларуси», 
утверждённый Д. Трампом 
на исходе своих президент-
ских полномочий. В этом до-
кументе США называют 
Координационный совет ле-
гитимным институтом для 
участия в диалоге о мирной 
передаче власти и не при-
знают А. Лукашенко законно 
избранным лидером страны, 
призывают к проведению но-
вых президентских и парла-
ментских выборов по стан-
дартам ОБСЕ и к освобожде-
нию всех «политзаключён-
ных», не признают включе-
ние Белоруссии в Союзное 
государство, разрешают по-
мощь в продвижении демо-
кратии и гражданского об-
щества, декларируют под-
держку «политбеженцам», 
«независимым» СМИ и пред-
ставителям ИТ-сектора. По-
мимо этого, акт предусмат-
ривает введение санкций и 
визовых ограничений. Дан-
ный шаг белорусские парла-
ментарии расценили как 
вмешательство во внутрен-
ние дела Белоруссии и стрем-
ление помешать интеграции 
стран Союзного государства. 

 Ответом на третий пакет 
санкций от ЕС станет запрет 
на въезд в Белоруссию и на 
территорию Союзного госу-
дарства ряда европейских чи-
новников, ограничение дея-
тельности некоторых поли-
тических фондов в стране, 
пересмотр гуманитарных, об-
разовательных и культурных 
программ, в том числе дей-
ствующих под эгидой ино-
странных посольств.  

В свою очередь верховный 
представитель Евросоюза по 

внешней политике и безопас-
ности Ж. Боррель отметил, 
что ЕС «продолжит поддер-
живать белорусский народ 
столько, сколько необходи-
мо», готов оказать посредни-
ческие услуги в рамках ОБСЕ, 
увеличить финансовую по-
мощь гражданскому обще-
ству, «независимым» СМИ, 
молодёжи, малому и средне-
му бизнесу, а также прорабо-
тать при необходимости чет-
вёртый пакет санкций. На не-
го, кстати, очень рассчитыва-
ет команда экс-кандидата в 
президенты С. Тихановской, 
находящейся пятый месяц на 
литовском довольствии. 

Вредительской деятельно-
сти оппозиции дана право-
вая оценка. Так, генеральная 
прокуратура Белоруссии рас-
ширила перечень лиц, в от-
ношении которых возбужде-
ны уголовные дела по фак-
там создания экстремист-
ского формирования (Коор-
динационного совета) и ру-
ководства им, финансирова-
ния его деятельности с це-
лью захвата государственной 
власти неконституционным 
путём, публичных призывов 
к свержению существующего 
политического строя, причи-
нения вреда национальной 
безопасности. Фигурантами 
уголовных дел являются не-
безызвестные «политбежен-
цы» С. Тихановская, О. Ко-
валькова, М. Знак, П. Латуш-
ко и С. Дылевский, «узница 
совести» М. Колесникова, 
один из основателей фонда 
финансовой помощи «ре-
прессированным» BY_help  
А. Леончик и пр. 

 

П О СЛОВАМ президента 
А. Лукашенко, вместо 
поиска конструктив-

ной альтернативы, честной и 
открытой борьбы за симпа-

тии людей оппозиция при-
зывает к уличным баталиям. 
Взамен содержательного диа-
лога по преодолению имею-
щихся проблем оппоненты 
власти ставят под сомнение 
легитимность государствен-
ных институтов, активно со-
действуют призывам уничто-
жать имущество несогласных 
с ними, расправляться с их 
детьми, жёнами и близкими 
людьми.  

«При этом они называют 
себя патриотами, хотя в от-
крытую работают на развал 
экономики, ликвидацию су-
ществующего конституцион-
ного строя и уничтожение 
страны, — подчеркнул бело-
русский лидер. — На примере 
наших соседей мы видим, к 
чему может привести разру-
шение массового сознания и 
исторической памяти народа. 
Особенно у самой активной 
его части — молодёжи». 

По мнению А. Лукашенко, 
Белоруссии грозят не только 
введением новых экономи-
ческих санкций. Против стра-
ны развязали настоящую ин-
формационную войну, посто-
янно устраиваются полити-
ческие провокации. Сейчас, 
когда страсти немного улег-
лись, люди воочию увидели, 
кто рвался к власти. 

«Ведущую роль в органи-
зации уличных беспорядков 
играют зарубежные кукло-
воды и их приспешники-
коллаборационисты, не су-
мевшие иным образом по-
казать свою хоть какую-то 
политическую значимость. 
Мы уже с вами видели таких 
в кадрах немецкой кинохро-
ники, восторженно марши-
рующих с бело-красно-бе-
лыми флагами и портретами 
фюрера», — отметил прези-
дент, констатировав, что, не-
смотря на огромные финан-
совые вливания, прямое 
иностранное участие в орга-
низации протестных акций 
и подготовке радикальных 
элементов, попытка возро-
дить подобное в наши дни 
фактически захлебнулась по 
простой причине: невоз-

можна героизация нацизма 
в стране, потерявшей каж-
дого третьего гражданина. 

 

Т ЕМ ВРЕМЕНЕМ продол-
жается подготовка к VI 
Всебелорусскому на-

родному собранию, намечен-
ному на 11—12 февраля. В 
мероприятии примут участие 
2,7 тысячи человек. Сейчас в 
регионах избираются делега-
ты, которых беглая оппози-
ция уже нарекла холуями. Бо-
лее того, руководитель само-
деятельного «народного ан-
тикризисного управления»  
П. Латушко пригрозил из Вар-
шавы включить избранных 
делегатов в санкционные 
списки и люстрировать в бу-
дущем как врагов народа. 

А. Лукашенко заверил, что 
не собирается продлевать 
свою власть через собрание, 
никакие конституционные 
нормы оно менять не упол-
номочено и не будет: для это-
го есть референдум. На со-
брании обсудят вопросы, ко-
торые стоят перед белорус-
ским народом. Проект новой 
Конституции может быть го-
тов к концу текущего года. 

По словам президента, если 
«справимся с экономикой — 
никакие протесты нам не 
страшны». Перемены должны 
проходить через эволюцию, 
а не революцию. Если кому-
то не нравится нынешний 
глава государства, этот во-
прос решат только выборы.  

В противовес Всебелорус-
скому народному собранию 
полузабытый недокандидат в 
президенты В. Цепкало, око-
павшийся с женой в Латвии, 
торжественно объявил о соз-
дании «белорусского демо-
кратического форума», кото-
рый «объединит здравые си-
лы в конституционных пре-
образованиях», «улучшит 
жизнь народа и страны в це-
лом». В планах — проведение 
«круглых столов» с марги-
нальными экспертами-теоре-
тиками для «принятия реше-
ний будущего». Вряд ли из 
очередной нелепой затеи бег-
лого оппозиционера выйдет 

что-то путное, учитывая пе-
чальный опыт придуманных 
Координационного совета, 
«народного антикризисного 
управления» и «народных по-
сольств».  

Исчерпывающую характе-
ристику нынешней оппози-
ции дал «отец белорусских 
националистов» З. Позняк: 
«Они существуют в парадиг-
ме чужой политики и пол-
ностью зависимы от чужих — 
материально… Чужие деньги 
и матпомощь могут быть 
приняты и использованы в 
гуманитарной деятельности, 
научной, издательской, жур-
налистской, медицинской, в 
защите прав личности и т.д. 
В политической деятельности 
— нет. В ловушку попадают 
либо амбициозные люди, да-
лёкие от политики, либо лица 
с проблемами совести, либо 
просто агентура». 

 Дотошные читатели вар-
шавского Телеграм-канала 
обратили внимание на то, что 
детище забугорных экстре-
мистов испытывает в послед-
нее время острый дефицит 
актуального контента. В ход 
идут постановочные фото 
коллективных вылазок на ле-
сополосу и в прочие безлюд-
ные места, снимки недель-
ной-двухнедельной давности 
и репортажи об акциях соли-
дарности из других стран. Не-
мудрено, если вскоре вся про-
тестная активность оконча-
тельно уйдёт в деструктив-
ные Телеграм-каналы, на кух-
ни и диваны. Значительное 
снижение градуса накала 
признают даже «телеграмщи-
ки»: «Невозможно всё время 
быть воодушевлённым и ве-
рить в победу 24/7. Не стоит 
стыдиться того, что иногда у 
нас опускаются руки». 

Почти заглохли воскресные 
марши, которые на протяже-
нии последнего месяца про-
ходят в дворовом формате по 
принципу «иди туда, не знаю 
куда». Это фиаско. Но оппо-
зиция упорно не желает при-
знавать, что оказалась, по-
добно героине известной 
пушкинской сказки, у разби-
того корыта. 

Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
член Коммунистической 

партии Беларуси. 
г. Брест.

У разбитого корыта
Белорусская оппозиция подводит неутешительные 

итоги минувшего года. Радоваться особо нечему. Реа-
лизовать грандиозные планы было не суждено. Более 
того, в процессе их осуществления сторонники пере-
мен окончательно дискредитировали себя действия-
ми, направленными на разрушение государства.

Несмотря на то, что боль-
шая часть населения встреча-
ла Новый год в предчувствии 
нехороших перемен, реалии 
оказались ещё более суровыми. 

Т АК, по сравнению с декабрём 
газовые тарифы для населения 
в январе увеличатся на 14%. И 

это только начало. Не исключено, что 
в феврале ценник ещё больше вырас-
тет. Соответственно, коммунальщи-
ки, воспользовавшись повышением 
тарифов на газ, начали накручивать 
цены за отопление и горячее водо-
снабжение. При этом оплата света, 
газа и других услуг ЖКХ в потреби-
тельскую корзину не включается.  

Как сообщила в своём Телеграм-ка-
нале экс-глава минюста Украины Еле-
на Лукаш, доля расходов каждого жи-
теля страны за ЖКХ в минувшем году 
выросла до 13% с ежемесячного дохо-
да, и в 2021-м рост тарифов продол-
жится. Она также сообщила, что сей-
час мегаватт электричества на Украи-
не стоит 40 евро (около 1385 гривен), 
что на 16 евро дороже, чем в Евро-
союзе. Подушевой доход большинства 
граждан в 2021 года снизится ещё 
больше, констатирует экс-министр 
юстиции. 

«Напоминаем для самых забывчи-
вых, что перед «революцией достоин-
ства» при «преступном режиме» Яну-
ковича — Азарова 1 кубометр газа 
стоил 72,5 копейки, то есть в 10 раз 
МЕНЬШЕ», поясняет Е. Лукаш, «по-
здравляя» партию «Слуга народа» и 
лично Владимира Зеленского с оче-
редным «успешным годом экономи-
ческих реформ».  

Другие монополисты, которые цеп-
ко держат за горло рядового потреби-
теля, — всяческие «теплоэнерго», тоже 
намерены усилить хватку. Так, все 23 
украинские компании повысили та-
рифы на отопление для населения. 
Максимальное повышение — на 
49,7%, минимальное — 5,5%. Соответ-
ствующее решение утверждено Нац-
комиссией по госрегулированию в 
сферах электроэнергетики и комму-
нальных услуг. 

Само собой, в народе к таким нов-
шествам не могли отнестись равно-

душно. Акции протеста прокатились 
уже по нескольким областям.  

 

Н АЧАЛО было положено 4 янва-
ря под в Лубнами в Полтавской 
области, где на несколько часов 

оказалась перекрытой трасса госу-
дарственного значения М-03, связы-
вающая Киев и Харьков. Люди вышли 
с протестом против роста цен со сто-
роны газораспределительной компа-
нии, расценки которой утвердили в 
правительстве. И это была уже не 
первая акция. Предварительно ещё в 
конце декабря у офиса «Лубныгаза» и 
местных администраций в Лубнах, 
Пирятине и Гребёнке, а также Оржице 
Полтавской области проходили мас-
совые протесты, а 28 декабря пере-
крывалась трасса Киев — Харьков.  

Тогда причиной акций стало полу-
чение космических газовых счетов 
местными жителями. Мало того, что 
тарифы на доставку газа там были 
повышены в два раза (с полутора до 

трёх гривен за кубометр), так ещё и 
вписаны по 299 лишних кубов газа. 
Некоторые из жителей жаловались, 
что для них цена за транспортировку 
газа поднялась с 200 до 600 гривен, то 
есть даже втрое.  

Акция имела свой эффект, так как 
после митингов в «Лубныгазе» при-
знали, что насчитали лишние кубо-
метры из-за технической ошибки. 
Квитанции на оплату услуги по рас-
пределению природного газа, посту-
пившие с 20 по 25 декабря 2020 года, 
были отозваны. Пообещали испра-
вить к 4—6 января 2021 года. Но, когда 
стало ясно, как исправили и что при-
слали, народ закипел ещё больше. 

По информации правоохранителей, 
4 января около 300 протестовавших 
из Засулья и соседних сёл Оржицкого 
и Пирятинского районов в 10.15 на-
чали «ходить» по пешеходному пере-
ходу на трассе Киев — Харьков. После 
того, как она снова оказалась забло-
кированной, на дороге сформирова-

лась 20-километровая пробка в обе 
стороны. Многие протестовавшие жа-
ловались, что остались без работы, а 
впереди ещё и карантин. Некоторым 
при пенсии в 2200 гривен приходят 
платёжки по 800 гривен. Раздавались 
также и политические требования: 
вернуть газораспределительные сети 
в собственность общины.  

В тот же день в другой области, 
Черновицкой, люди тоже перекрыва-
ли дорогу, требуя снизить цену на газ. 
Когда стало известно о новых ценах 
на газ, 4 января в Мамаевской объ-
единённой общине люди вышли на 
мирную акцию протеста против по-
вышения цен, перекрыли междуна-
родную трассу М-19, а потом собра-
лись под стенами Мамаевского сель-
ского совета, где подписали обраще-
ние к президенту и кабинету минист-
ров с требованием пересмотреть нор-
мативные акты по стоимости газа и 
его транспортировке.  

В четверг, 7 января, в городе Валки 
Харьковской области активисты пе-
рекрывали трассу Харьков — Киев. Ак-
ция протеста также связывалась с уве-
личением тарифов на газоснабжение.  

Другую столь же важную трассу 
Харьков — Симферополь народ пере-
крывал 10 января в районе посёлка 
Высокий Харьковской области, тоже 
требуя не повышать цену на транс-
портировку газа. Митинговавшие 
держали в руках плакаты «Нет — та-
рифогеноциду», «Люди — не быдло». 
В тот же день акции протеста против 
повышения коммунальных тарифов 
прошли во многих городах Украины. 
Митинги состоялись в Харьковской, 
Полтавской, Сумской, Запорожской, 
Днепропетровской, Херсонской, Вин-
ницкой и в ряде других областей. 

Митинги проходят возле горсове-
тов крупных городов Украины, кроме 
того люди перекрывают трассы. Про-
тесты приобретают всё более массо-
вый масштаб. 

В.М.Т.

Тарифный геноцид

П ЕРВОЕ место в 
этом мрачном 
рейтинге заня-

ла Нигерия. На сле-
дующих строчках на-
ходятся Конго, Эфио-
пия, Танзания, Мада-
гаскар, Мозамбик, 
Уганда и Кения. Самой 
пагубной формой бед-
ности, признанной в 
рамках Целей устой-
чивого развития (ЦУР) 
Всемирного банка, яв-
ляется крайняя нище-
та. Она определяется 
как существование 
менее чем на 1,9 дол-
лара в день и не зави-

сит от того, где живёт 
человек. 

Экономические по-
следствия пандемии 
коронавируса, возмож-
но, привели ещё более 
100 млн человек на пла-
нете к выживанию в 
условиях крайней ни-
щеты. В период панде-
мии произошло первое 
значительное увеличе-
ние этого показателя за 
последние десятилетия, 
отметили эксперты. 

Искоренения край-
ней нищеты в мире 
планировалось достичь 
к 2030 году. Во Всемир-

ном банке отметили, 
что в 2015 году, когда 
были приняты ЦУР, эта 
цель казалась амби-
циозной, но вполне до-
стижимой. Однако, по 
прогнозам экспертов, 
результат не будет до-
стигнут. Даже при до-
статочно оптимистич-
ных сценариях, разра-
ботанных до пандемии, 
во Всемирном банке 
утверждали, что к 2030 
году 6,1% населения 
планеты, скорее всего, 
всё ещё будет жить в 
условиях крайней ни-
щеты.

В условиях 
крайней нищеты 

 
«Сегодня наибольшее число людей, живущих в крайней нищете, 

сосредоточено в странах Африки к югу от Сахары», — сообщается 
в докладе Всемирного банка.
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(Окончание. 
Начало на 1-й стр.) 

 
— На вас это произвело 

впечатление?  
— А как же! Человек, от кото-

рого я такую новость услышал, 
пользовался моим уважением. 
Он, кстати, жив и сегодня, стал 
крупным исследователем... А 
про Горбачёва я невольно за-
думался: не ставленник ли он 
этой теневой экономики? Тем 
более что и действия его на по-
сту Генсека начали вызывать 
серьёзную тревогу. 

Особенно насторожили ме-
ры по созданию кооперативов 
— в том виде, в каком они бы-
ли приняты. Я понял, конечно, 
что это реальный шаг к капи-
тализму. Да всё, собственно, 
стало туда поворачиваться! 

— И на этой волне, ко все-
му прочему, вы узнали не-
что о детстве Горби? 

— Да, от профессора Григо-
рия Алексеевича Герасимен-
ко, моего коллеги по акаде-
мическому Институту россий-
ской истории. У него был друг, 
работавший в документаль-
ном кино. Его-то и привела 
тогда судьба в Привольное — 
родное село Горбачёва: сни-
мали фильм о нём. 

Так вот, по ходу съёмок за-
шли, разумеется, к матери ге-
роя будущей ленты, чтобы по-
толковать, каким он был в 
детстве. Она и показала се-
мейный альбом фотографий, 
где привлёк особое их внима-
ние один снимок: юный Гор-
бачёв — на немецком танке! 
Не подбитом, а вполне гото-
вом к бою... 

— Удивились киношники? 
— Само собой. Расспраши-

вать стали мамашу. И услы-
шали: да ведь во время войны 
у нас в доме жили немцы, так 
Мишенька потрошил им кур 
и гусей, носил водичку из 
ключа, а они его угощали шо-
коладками... В общем, про-
стодушная такая крестьянка с 
понятной любовью к сынку. 

Но у Григория Алексеевича 
и у меня вслед за ним появи-
лись вопросы. Мы знали, что 
побывавшие на оккупирован-
ной территории подлежали 
проверке, поскольку были сре-
ди них не только герои, но и 
предатели. А Мишенька вско-
ре после войны, семнадцати-
летним, как помощник отца-
комбайнёра, удостоен высоко-
го ордена — Трудового Крас-
ного Знамени! Неслыханная 
для такого возраста награда. 

И его принимают на юри-
дический факультет Москов-
ского университета, а требо-
вания тут по отношению к 
абитуриентам из оккупиро-
ванных областей установлены 
были особенные. Кто-то вёл, 
опекал, «курировал» Мишень-
ку? Случайно узнал я, что 
практику студентом он про-
ходил в КГБ. 

Вопросы разные оставались 
при мне, но уже после 1991-го 
попытался кое-что разузнать, 
когда познакомился с выдаю-
щимся нашим советским раз-
ведчиком. 

 
Мнение выявил 
компетентное 

— Это знакомство оказа-
лось для вас полезным? 

— Безусловно. Прежде всего 
по вопросу, мог ли двенадца-
тилетний Горбачёв быть за-
вербован немцами для своей 
работы. 

— А кто он, разведчик, 
про которого вы сейчас 
сказали? 

— О, таких по праву назы-
вают легендарными! Увле-
кусь, если начну рассказывать 
о нём, отойду от темы Гор-
бачёва... 

— Ничего, может, и стоит 
отойти, коли в интересах 
дела. Потом вернёмся. 

— Смысл, пожалуй, в том, 
чтобы ещё раз контрастно 
подчеркнуть: предатели слу-
чаются, но им противостоят 
настоящие герои. Так было во 
время той великой войны. 
Так, видимо, и сегодня. 

В данном случае героя зовут 
Юрий Васильевич Тараскин. 
Он действительно крупный 
советский разведчик, в чём 
убеждают даже лишь некото-
рые факты его биографии. 

— Жив? 
— К глубочайшему сожале-

нию, недавно умер. 
— А как ваше знакомство 

произошло? 
— Он принёс статью в наш 

журнал «Российская история». 
О бандеровщине. А до этого 
(факт важнейший!) встал на 
учёт в нашу парторганизацию 
как член КПРФ. То есть когда 
другие из Компартии уходили, 
чтобы «получше» пристроить-
ся в новых условиях, такие как 
Юрий Васильевич партий-
ность не меняли. Разве не ха-
рактеризует это человека? 

— Что и говорить... 
— Ну а теперь немного из 

предыдущей его жизни. Сын 

старых большевиков. Родите-
ли были командированы на 
строительство Днепрогэса, и 
это для него сильно сказалось 
на будущем. Дело в том, что с 
началом войны он очень хо-
тел стать лётчиком и уже 
оформил все документы в 
училище. Но в его анкете об-
ратили внимание на пункт о 
знании языков: немецкий и 
украинский, тот и другой — в 
совершенстве. 

Это потому, что жила их се-
мья в посёлке близ Днепрогэса, 
где соседствовали в основном 
украинцы и потомки немцев-
колонистов. С детства впитал 
два этих языка. И теперь вме-
сто авиации определили ему 
поприще совсем иное. 

— Опасное поприще! 
— Конечно, опасное. И труд-

ное, сложное. Он никогда не 
хвастал, и о его делах я мало 
что в подробностях знал. Но 
ведь в бандеровских частях, 
куда его внедрили, он сумел 
дослужиться до сотника, и све-
дения от него, как я понял, за-

частую приходили ценнейшие. 
— Авторитет профессио-

нальный сохранился до 
1990-х? 

— Думаю, да. Один штрих: 
он организовал нам экскурсию 
в музей КГБ, а без авторитета 
к тому времени вряд ли это 
получилось бы. И ещё под-
тверждение: в музее том це-
лый стенд был посвящён пер-
сонально Юрию Тараскину! 

— И писал для вашего 
журнала интересно? 

— Очень. Первой же его 
статьёй восхитился не только 
я, член редколлегии, но и 
главный наш редактор Корне-
лий Фёдорович Шацилло — 
крупный учёный и участник 
войны, морской офицер. В той 
статье, между прочим, Юрий 
Васильевич неопровержимо 
доказал, что будущий первый 
президент «незалежной» Лео-
нид Кравчук был связан с бан-
деровцами. Старший брат его 
находился в лесу, в банде, а 
младший этим бандитам вся-
чески помогал. 

— Теперь, может быть, 
время снова обратиться к 
Горбачёву? 

— Верно, пора. Я уже прого-
ворился, что более всего рас-
считывал уточнить при помо-
щи Юрия Васильевича Тарас-
кина о Горби. Вот ему от 11 до 
13 лет — могли оккупанты его 
завербовать? 

— Какой получили ответ? 
— Могли. Ветеран-развед-

чик даже добавил: «Вполне 
могли». И затем обстоятельно 
рассказал, как хитро фашисты 
начинали работать с ребятиш-
ками в возрасте ещё 9—10 лет, 
втягивая их в свою паутину. 
Идеологически обрабатывая, 
обучая разведывательным и 
диверсионным делам. 

Юрий Васильевич сам рас-
крыл такую подростковую 
группу, когда ему поручили 
установить, почему на стан-
ции взрываются наши паро-
возы. Оказалось, немцы через 
линию фронта засылали го-
лодающих ребят с минами-
подсосками, и те, легко заби-
раясь под паровоз, туда их 
подкладывали. И за это полу-
чали еду. 

— Короче говоря, обще-
ние со знатоком действий 
оккупантов утвердило вас в 
том, что Горбачёв подро-
стком вполне мог попасться 
на их удочку? 

— Я услышал весьма ком-
петентное мнение о возмож-
ности этого. Между прочим, 
потом до меня дошло, что в 

своих подозрениях я далеко 
не одинок. Например, на-
сколько знаю, в том же духе 
высказывался на эту тему из-
вестный историк Фурсов и да-
же была соответствующая 
дискуссия в интернете... 

 
Предательство 

на самый верх вползло 
— Но всё-таки, Владислав 

Якимович, прямых свиде-
тельств изменнической ра-
боты на врагов уже в дет-
стве относительно Горбачё-
ва пока не существует. Тем 
не менее многие, а не толь-
ко автор письма, с которого 
мы начали наш разговор, 
называют его предателем 
№1. Достаточно для этого 
веских оснований? 

— Вы сами знаете: более 
чем достаточно! И если ныне, 
тридцатилетие спустя после 
уничтожения Советской стра-
ны, мы хотим полнее и глубже 
понять причины этого, на 
первое место среди них надо 

ставить предательство. Стра-
на была предана теми, кому 
принадлежала решающая 
роль в её руководстве. 

Да, со временем предатель-
ство охватывало всё больше 
людей, и у каждого своя вина, 
но первый номер тут, бес-
спорно, останется за Горбачё-
вым. 

— Лично вы когда к тако-
му выводу пришли? 

— Как и другие, по мере его 
действий и бездействия. Вот 
про кооперативы я вам ска-
зал. А одновременно нараста-
ла у меня озабоченность про-
цессами в межнациональных 
отношениях, которые были и 
остаются сферой моих глав-
ных научных интересов. 

Февраль 1988-го. В составе 
комиссии Академии наук 
СССР я был послан в Тбилиси 
для проверки Академии наук 
Грузии. Комиссия получилась 
своеобразная, поскольку сам 
президент той Академии по-
просил её прислать — для по-
мощи в их работе. 

— А кто был президентом 
тамошним? 

— Тогда им стал очень круп-
ный учёный-физик Альберт 
Никифорович Тахвелидзе. 
Академик АН СССР, лауреат 
Ленинской и Государственной 
премий, до этого он работал в 
подмосковной Дубне, был ди-
ректором Института ядерных 
исследований. 

Может, потому, что мой отец 
возглавлял Академию наук 
Молдавии, он проникся ко мне 
особым доверием и к заверше-
нию нашей работы захотел от-
дельно со мной поговорить. 
Начал с вопроса, который бук-
вально меня ошарашил. 

— Что же за вопрос? 
— Прозвучал так: «Зачем вы 

раскачиваете лодку?» 
— В каком смысле? 
— Вот и я его переспросил. 

Отвечает: «Из Москвы искус-
ственно раскручивается гру-
зинский национализм. Из 
Москвы!» 

Знаете, я увидел сразу, что 
он необыкновенно встрево-
жен. И основания для этого, 
как мне стало понятно, у не-
го были. Так что после на-
шего разговора с большой 
тревогой возвращался в 
Москву и я. 

— А из Молдавии к тому 
моменту разве подобных 
сигналов не поступало? 

— Послушайте меня, сейчас 
как раз об этом. Через месяц, 
в апреле, я поехал навестить 
мать в Кишинёв. И первым 

моим чтением здесь стано-
вится свежий номер литера-
турно-художественного жур-
нала «Нистру» («Днестр» по-
молдавски). Я ахнул: от на-
чальной до последней стра-
ницы он весь пропитан духом 
густого, махрового национа-
лизма! Причём даже не столь-
ко молдавского, сколько ру-
мынского. 

— Раньше не печаталось 
такого? 

— Что вы, конечно, нет. Это 
во время войны, в период ок-
купации внедрялось… И я по-
нял: наступает настоящая бе-
да. Вскоре в Кишинёве нача-
лись уже и первые митинги 
националистов. 

— Вы как-то на всё это 
прореагировали? 

— Решил написать большую 
статью, чтобы ударить по это-
му наступлению. 

— Написали? 
— Да. Но вот напечатать её 

в нашей основной газете 
«Правда», представьте себе, 
тогда не удалось. 

— Очень даже представ-
ляю. К тому времени Горба-
чёв ведь прислал нам на 
место главного редактора 
своего ставленника по фа-
милии Фролов. Со специ-
фическими, как мы поняли, 
задачами. Прежний глав-
ный — Виктор Григорьевич 
Афанасьев наверняка вас 
напечатал бы, а у этого 
взгляд на многое был со-
всем иной… 

— Я даже и ответа внятного 
не получил, хотя добивался. 

— Обычно для Фролова. 
Всеми способами старался 
Горбачёву соответствовать. 

— Однако я не унялся. По-
нимание серьёзнейшей опас-
ности заставило меня пере-
работать мою статью в до-
кладную записку, которую ад-
ресовал в ЦК КПСС. Меня как 
раз избрали секретарём парт-
кома нашего института, и это, 
по моим соображениям, долж-
но было прибавить ей веса. 

— Прибавило? 
— Во всяком случае под сукно 

записку эту не положили. Ей 
дали ход. И теперь-то, переби-
рая в памяти события той край-
не сложной поры, я могу свиде-
тельствовать: в одинаково труд-
ных обстоятельствах разные 
люди вели себя по-разному. 

Понял же меня Дмитрий Ва-
сильевич Кузнецов, заведовав-
ший сектором истории в От-
деле науки ЦК. Отыскал пони-
мающих и неконъюнктурных 
в Отделе национальных отно-
шений. А результатом стало 
то, что после продолжитель-
ной беседы меня включили в 
группу экспертов, которая 
должна была изучить в Мол-
давии проекты готовившихся 
языковых законов и вынести 
по ним своё заключение. 

— Важные законы? 
— Исключительно важные! 

И содержавшие угрозу на бу-
дущее. Причём инициаторы их 
ссылались на «поддержку 
Москвы» — якобы какие-то фи-
лологи в столице подготовлен-
ные проекты уже одобрили. 

— А ваша группа из кого 
состояла? 

— В ней были и филологи 
высокого уровня и определён-
ной специализации, и исто-
рики, хорошо знавшие Мол-
давию. А во главе — академик 
Геннадий Григорьевич Литав-
рин: мы представляли со-
юзную Академию наук. 

— И ваше впечатление от 
проектов? 

— Ужасающее. Ни в коем 
случае это нельзя было при-

нимать! Хотя комиссия Вер-
ховного Совета Молдавской 
ССР с такими негодными 
предложениями согласилась. 

Начать с того, что госу-
дарственный язык для рес-
публики предлагался один — 
молдавский. Это при реаль-
ности, когда, например, в Ти-
располе было всего 17 про-
центов молдаван. Да и в це-
лом примерно 40 процентов 
населения — русскоязычные. 

Второй момент: замена ки-
риллицы на латиницу. Ника-
ких преимуществ латиница не 
имела, триста лет государст-
венным языком молдаван был 
славянский, заимствованный 
от сербов, в том числе для 
православных богослужений. 
Значит, наступление на ки-
риллицу носило лишь проза-
падный, то есть политиче-
ский, характер: отдалить рес-
публику от России. 

Короче говоря, заключение 
наше по предлагавшимся за-
конопроектам было сугубо от-
рицательное. 

— Как отнеслись к этому 
в республике и в Москве? 

— Когда мы доложили свои 
выводы на заседании Бюро ЦК 
Молдавии, республиканское 
партийное руководство нас в 
основном поддержало. Состоя-
лась потом в Кишинёве ещё 
отдельная наша встреча с пер-
вым секретарём ЦК Гроссу и 
секретарём по идеологии Бон-
дарчуком, здесь тоже как будто 
подтвердилось взаимопони-
мание. А вот в Москве, сколь 
ни удивительно, отношение 
мы почувствовали другое. 

— Где же это — в ЦК КПСС? 
— В первую очередь. Я по-

нял, что за прошедшие меся-
цы тут явно окрепли и взяли 
верх разрушительные силы. 
Те, которые имел в виду пре-
зидент грузинской Академии 
наук, когда говорил мне о 
«раскачивании лодки» из 
Москвы. 

Чтобы завершить сюжет с 
молдавскими языковыми за-
конопроектами, сообщу сле-
дующее. В августе 1989 года 
они всё-таки были приняты. 
Почему же это могло про-
изойти? Да потому, что их 
одобрил пресловутый Яковлев 
А.Н., это мне совершенно точ-
но стало известно. А если 
одобрил он, то — несомнен-
но! — и Горбачёв. 

Предательство на самый 
верх страны вползло, и оно её 
разрушило. Прежде всего 
именно оно! Категорически 
скажу: относительно этого не-
допустимо идти на поводу ни-
каких кривотолков. 

 
Нет, это не ошибка, 

а умысел 
— Наиболее распростра-

нённый кривотолк, если 
употребить ваше слово, со-
стоит в том, что Горбачёв, 
начав свою «перестройку» с 
якобы благими целями, 
просто допустил потом ка-
кую-то ошибку или серию 
ошибок, результатом чего 
и стало уничтожение совет-
ского строя и СССР. А вы, 
Владислав Якимович, с та-
ким толкованием, следова-
тельно, не согласны? 

— Абсолютно! У Горбачёва 
изначально и сознательно была 
задача ликвидации социализ-
ма, советской политической си-
стемы, а соответственно и Со-
ветского Союза. Поэтому распад 
СССР, как официально принято 
сейчас говорить, — это ложь. Не 
распад, а развал! Сверху, от Гор-
бачёва, всё делалось для этого. 

Пример молдавский, о ко-
тором я рассказал, типичен. 
Подобное происходило во 
всех республиках. Тогда же по-
всюду в них началось созда-
ние так называемых народ-
ных фронтов. С какой целью? 
Оттеснить на местах партий-
ное руководство. Суть в том, 
что в республиках противо-
стоять партии могли в основ-
ном националисты, а Горба-
чёв дело вёл к ликвидации ру-
ководящей роли партии. 

— Для сплочения анти-
партийных сил те «народ-
ные фронты» понадоби-
лись? 

— Конечно. Однако я скажу 
вам, что меня особенно тогда 
поразило. Вдруг узнаю: в ор-
ганизации этих «фронтов» 
участвует… КГБ! То есть опять 
без Горбачёва не могло обой-
тись. 

— Откуда же это стало 
вам известно? 

— Как принято говорить, из 
достоверных источников. Те-
перь-то уже и в некоторых 
мемуарах можно прочесть 
это. Скажем, у такого знаю-
щего автора, как Владимир 
Овчинский… 

— Сергей Бабурин уча-
стие союзного центра в 
развале Союза на множе-
стве примеров тоже под-
тверждает. Вот из его вы-
ступления: «Кто начал соз-
давать все эти сепаратист-
ские движения — «народ-
ные фронты»? Из Москвы, 
под кураторством руково-
дителей ЦК КПСС». 

А дальше, обратите вни-
мание: «Кто призывал ар-
мян забрать Нагорный Ка-
рабах, а азербайджанцев — 
не отдавать его? Из Полит-
бюро ЦК, когда господин 
Яковлев поехал в Ереван и 
говорил: «Немедленно при-
нимайте решение и заби-
райте у Азербайджана Ка-
рабах». Иезуитство вполне 
в духе Горбачёва! 

— Вы помните, вернувшись 
из Фороса, Горбачёв публично 
оговорился, что правду об авгу-
сте 1991-го он никогда не ска-
жет. Ему есть что скрывать. Но 
правда про те смутные месяцы 
и годы так или иначе пробива-
ется. Даже из воспоминаний его 
подельников мы немало узнали 
и, возможно, ещё узнаем. 

Пользуясь случаем, хочу 
призвать читателей «Правды» 
с максимальным вниманием 
отнестись к реальной харак-
теристике этой отвратитель-
ной фигуры, которую сейчас 
нередко всячески припомажи-
вают и даже возвеличивают. 

— Ещё как! Он от нынеш-
ней российской власти по-
лучил наивысшую награду 
— орден Андрея Первозван-
ного. В Театре наций зна-
менитые Евгений Миронов 
и Чулпан Хаматова посвя-
щают умилительный спек-
такль ему и его жене Раисе. 
А столь же знаменитый ки-
норежиссёр-документалист 
Виталий Манский выпус-
кает очередной (и не менее 
умилительный!) фильм про 
любимейшего своего пер-
сонажа. Это уже развёрты-
вается подготовка к горба-
чёвскому 90-летию. 

— Надо бы к такой дате 
снять правдивый докумен-
тальный сериал о беспример-
ном масштабе предательства, 
явленного Горби. Он ведь пре-
дал не только свою партию и 
свою страну. Его жертвами в 
полном смысле слова стали 
как миллионы наших сооте-
чественников, так и многие 
настоящие наши друзья в 
странах Варшавского Догово-
ра. Вспомните драмы Эриха 
Хонеккера в ГДР, Тодора Жив-
кова в Болгарии и других ру-
ководителей дружественных 
нам стран. 

— Упомянутый Сергей Ба-
бурин доказывает, что за 
трагедией Чаушеску в Ру-
мынии тоже стоял Горба-
чёв. 

— Вполне может быть. 

— Бабурин заявляет: 
«Следствию нужно было бы 
серьёзно заняться темой, 
как Горбачёв организовывал 
свержение и убийство Чау-
шеску… Румынские генера-
лы дали показания, что они 
даже по людям давали при-
каз стрелять — они, а не Чау-
шеску, — потому что рядом 
с ними были всё время пред-
ставители Москвы и они вы-
полняли их указания». 

А когда Живкова прово-
дили на пенсию, Горбачёв 
вызвал человека, руково-
дившего его свержением, и 
матерными словами объ-
яснил, что надо немедленно 
возбудить уголовное дело и 
Живкова арестовать. Это 
стало известно Бабурину. 

— Что ж, к тому времени 
Горбачёв на Мальте уже дого-
ворился с американцами о 
разрушении Варшавского До-
говора и старался обещанное 
им выполнять. 

 
Прекратить войну 

с Советским Союзом! 
— До сих пор продол-

жаются споры о том, какие 
факторы сыграли наиболь-
шую роль в уничтожении 
Советской страны — внут-
ренние или внешние. А вы 
как считаете? 

— Да, споры эти продол-
жаются и будут, наверное, 
продолжаться. Но вряд ли тут 
правилен однозначный ответ, 
поскольку разные факторы в 
реальности переплетаются. 

Скажем, Александр Зиновь-
ев считал, что решающими 
стали тогда силы внешнепо-
литические. Но он же подчёр-
кивал, сколь роковым оказа-
лось предательство в руковод-
стве нашей страны, а конкрет-
нее — измена Горбачёва. За-
рубежные враги Советского 
Союза всегда искали своих 
агентов внутри него, чтобы 
опираться на них, а когда тай-
ный враг, антикоммунист и 
антисоветчик становится 
главным руководителем дер-
жавы, шансы её разрушения 
возрастают многократно. Так 
и получилось. 

— Увы… Сегодня важнее 
всего для нас выводы из тех 
уроков на будущее. Что вы-
деляете? 

— Россия после катастрофы, 
учинённой тридцать лет на-
зад, пребывает в тяжелейшем 
положении. И оно всё более 
усугубляется. Посмотрите, что 
происходит на постсоветском 
пространстве: события на 
Украине, теперь в Белоруссии, 
в моей родной Молдавии, Ар-
мения и Азербайджан, Кирги-
зия и так далее. Мы лишаемся 
многих союзников в мире, и 
процесс этот не самотёчный, 
он управляется и направляет-
ся. Позвольте дословно зачи-
тать один абзац из доклада 
Геннадия Андреевича Зюгано-
ва на недавнем октябрьском 
(2020 года) пленуме ЦК КПРФ: 

«Ястребиная фракция гло-
балистов давно поставила це-
лью уничтожение нашей стра-
ны. И они не успокоятся. Се-
годня им удаётся всё крепче 
консолидировать Запад про-
тив России. Наступил этап, ко-
гда свою привычную русофо-
бию так называемые партнё-
ры переводят в плоскость 
стрельбы на поражение». 

— Воспринимаете этот те-
зис как ключевой? 

— Пожалуй, да. 
— Почему? 
— Здесь сконцентрировано 

самое насущное для нас: быть 
или не быть? Вот мы прибли-
жаемся к тридцатилетию 
убийства Советского Союза, а 
буквально в воздухе висит во-
прос о судьбе России. 

— То есть осуществлённое 
в 1991-м по замыслу убийц 
должно иметь продолже-
ние? 

— Думаю, вы прекрасно 
знаете ответ на этот вопрос. 
Он угадывался уже при лик-
видации СССР. Угадывалось 

то, о чём с такой тревогой го-
ворит Геннадий Андреевич: 
они не успокоятся. 

Предполагаю, что, когда ру-
шили Советский Союз, вплот-
ную рассматривалось то же 
самое по отношению к Рос-
сийской Федерации. Удержа-
ло, видимо, опасение возмож-
ных осложнений при дележе 
российского наследства. Ну, 
например, вдруг в этой сумя-
тице Китай захочет дойти до 
Байкала. Или что-нибудь по-
добное с иными участниками 
в других местах… 

— На ваш взгляд, теперь 
подготовились более осно-
вательно? 

— Меня очень взволновали 
несколько интервью, которые 
около года назад дал в связи с 
тем, что его рассекретили, 
опытнейший советский раз-
ведчик, Герой России Юрий 
Шевченко. Через «коллег» в 
ЦРУ ещё в начале 1970-х он 
сумел ознакомиться с плана-
ми расчленения не только 
СССР, но и России. Детально, 
тщательно у них там всё раз-
работано! 

Шевченко, как это ни горь-
ко, недавно ушёл из жизни. 
Однако высказывания его 
можно прочитать в интерне-
те, а у меня они просто не вы-
ходят из головы. Как пре- 
дупреждение и как наказ. 

— Если бы разумные на-
казы в обязательном поряд-
ке принимались к действию 
руководством страны! 

— «Если бы» — это верно 
сказано. 

— А что из завещатель-
ных размышлений совет-
ского разведчика вызывает 
у вас особенно сильное же-
лание обратиться к нынеш-
ней российской власти? 

— Когда осознаёшь, на-
сколько угрожающими уже не 
теоретически, а практически 
становятся планы расчлене-
ния нашей страны и превра-
щения её в колонию, непре-
менно думаешь, какие же ме-
ры против этого неотложны 
сегодня. Тема огромная. Было 
бы хорошо привлечь к ней по-
больше читателей «Правды». 
Но я сейчас хочу заострить 
внимание на том, что, по-мое-
му, откладывать действитель-
но ни в коем случае нельзя. 

Скажу так: сегодня прежде 

всего надо прекратить войну 
с Советским Союзом, которая 
ведётся у нас в стране уже бо-
лее тридцати лет. 

— Актуальнейшая мысль, 
Владислав Якимович! 

— Не Советский Союз угро-
жает России — совсем иные 
силы. А он до сих пор нас объ-
единяет, потому что многие в 
бывших союзных республиках 
добром вспоминают советское 
прошлое. И Россия во многом 
живёт на советских заделах. 
Возьмите ту же оборонную от-
расль, посмотрите на дела в 
науке. Ведь с нагрянувшей 
пандемией нам более всего 
помогает бороться то, что не 
успели до конца разгромить в 
медицине, вирусологии. 

— Однако всё советское 
продолжают мазать в ос-
новном чёрной краской… 

— Вот с этим и надо кон-
чать. Мы по-настоящему под-
нимемся только тогда, когда в 
нашем воспитании восторже-
ствует советский принцип: 
сначала страна, а потом я. Но 
для этого в стране должны 
быть утверждены правда и 
справедливость. 

Пора наконец прекратить 
шельмование коммунистов! В 
этом нынешние хозяева Рос-
сии никак не остановятся. А 
ведь воюют они против самых 
патриотичных людей страны. 
Нет у нас более патриотичной 
партии, чем КПРФ. Так можно 
ли реально укреплять Россию, 
воюя против Советского Союза 
и самой патриотичной партии? 
Считаю, что ответ очевиден. 

 
ОТ РЕДАКЦИИ. Надеемся, 

читатели продолжат нача-
тый разговор.

Когда Горбачёв стал предателем?
ВОПРОС РЕБРОМ

q Мирные жители прячутся от обстрела, который ведут молдавские националисты, развязавшие кровавую агрессию 
против Приднестровской молдавской республики.

q В Дубоссарах вспоминают погибших защитников Приднестровья.


